

**Una mirada hacia atrás.
Historia de REAS**

De los años 90 al año 2000

Toni Pons y Abel Sanz

REAS: UNA MIRADA POR LOS AÑOS 90-2000

AGRADECIMIENTOS:

La presente Memoria pretende dejar constancia de los hechos transcurridos, pequeños y mayores, y que poco a poco han configurado partes fundamentales de lo que actualmente somos.

No es una historia que se pueda describir, por lo menos una parte de ella, a través de la recopilación informática o de los propios archivos existentes en papel. Una parte de ella, se encuentra en el corazón y en la mente de algunas personas y otra, en algunas entidades que descubrieron, desarrollaron, reflexionaron e intentaron plasmar el concepto desconocido de “Economía Solidaria” como un posible instrumento de transformación social.

Queremos destacar, aunque sea conocido, pero creemos que poco reconocido, cómo el concepto, la idea de la Economía Solidaria, surge como una necesidad de centros, de personas, de entidades, que pretenden y entienden que la justicia social, la lucha contra la pobreza, debe descansar en un firme propósito de modificar las bases injustas de nuestra economía, asentada casi exclusivamente, en las valoraciones del mercado como único regulador de las relaciones económicas y sociales.

Destacar también cómo bastantes de estas iniciativas tenía un alto nivel de participación de la ciudadanía y sobre todo, deseáramos destacar como fueron “instrumentos” de nuevos conceptos, del que destaca la necesidad de intervenir, por parte de la sociedad civil más consciente, en la resolución de los problemas sociales y ambientales que nos envuelven.

No se puede entender la historia de Reas sin estos motivos adheridos a nuestra piel y a nuestras páginas y aunque nos constituimos oficialmente en el año 95, la esencia que le dio forma organizativa fue anterior a esta fecha. A todas las personas, entidades, asociaciones que dieron principio, contenido a esta primera fase, que empezaron a actuar y a reflexionar con ideas como banca ética, comercio justo, empresas de inserción, medio ambiente, reciclaje, etc., que empezaron a constituir iniciativas europeas, a desarrollar transnacionalidades, a las personas aventureras del primer intento de banca ética, a las organizadoras de las jornadas de Economía Solidaria de Córdoba, a las y los Recuperadores de la inserción y el reciclaje, todas ellas formaron los primeros latidos de un corazón, que a lo largo del tiempo, ha configurado y ha aportado vida a la actual economía solidaria y obviamente, a la Red que hoy y ayer la intenta organizar.

A todas ellas y a todos ellos muchas gracias, algunas de estas personas ya no forman parte física de este proyecto REAS, PERO CON SEGURIDAD SUS ESFUERZOS, SUS APORTACIONES, SON Y SERÁN PARTE FUNDAMENTAL DE ESTOS LATIDOS Y CON ELLO, DE NUESTRA HISTORIA.

BREVE INTRODUCCION

El presente documento intenta recoger tres fases de nuestra historia dentro del contexto de la Economía Solidaria. Una historia joven pero rica en esfuerzos y en encuentros, una fuente de conocimientos, de ideas, de personas, de entidades... Una historia que situamos a final de 1988 hasta el 2000, año en el que Reas se constituye como Red de Redes.

Este periodo de tiempo nombrado, consta de tres fases fundamentales, la primera de ella, no es tanto la historia de Reas, sino la del conjunto de actividades y acontecimientos que, de una forma u otra, iniciaron su camino y esbozaron sus primeros pasos. Estos son imprescindibles para entender la realidad de hoy. Son nuestros antecedentes y comprenderán estos primeros años de las incipientes bases que aglutinaron sueños y éxitos, así como también, nuevas enseñanzas, y como no decirlo, objetivos no logrados.

La segunda fase, constará de un período de tiempo más corto y se situará en los primeros esfuerzos para constituir la Red REAS, así como algunas de sus actividades, que paralelamente, se entroncaron dentro de esta segunda fase previa de constitución de la Red. Acompañando en parte de este camino por el intento, no conseguido de constituir la Red de Economía Solidaria de Europa.

Una tercera fase, explica de la forma más resumida posible, la existencia de actividades de Reas, partiendo de su constitución en el año 1995 en Córdoba. Esta es, lógicamente, la parte más documentada de nuestra joven historia, donde las propias Actas de las respectivas Juntas aportan una información más precisa y detallada, aunque hay que hacer constar lagunas. Lagunas que hemos intentado rellenar con las neuronas de los autores de este trabajo. Neuronas que han tenido que trabajar, como decíamos anteriormente, con mayor fuerza en la primera fase y menos en la segunda.

PRIMERA FASE: LOS ANTECEDENTES

Cuatro son los puntos básicos, con los que intentamos explicitar y dar coherencia a esta fase primera que denominamos como Antecedentes:

- ✓ la constitución, construcción de la Asociación para la Banca Social y Ecológica (ABSE).
- ✓ el desarrollo y constitución de la Asociación Española de Recuperadores de la Economía social y Solidaria (AERESS).
- ✓ los encuentros de la Economía Solidaria y Alternativa que se realizan bianualmente en Córdoba y que dieron sus primeros pasos en el año 93, organizadas por la Cooperativa Andino, denominada posteriormente IDEAS.
- ✓ los Proyectos o Iniciativas Europeas, constituidos por determinados centros de iniciativa social, vinculados por razones de transnacionalidad con otros centros o iniciativas Europeas, sobre todo Francia y Bélgica que ya trabajan valores relacionados con la Economía Solidaria, incluyendo útiles financieros.

Los cuatro puntos no son convergentes en sus comienzos, si que con el tiempo convergen tres de ellos que a la vez se reflejan como básicos en la constitución de Reas: los encuentros de Córdoba, la existencia de Aeres y los proyectos europeos. Cada uno de estos sistemas propios, juega un papel imprescindible en la constitución de la Red Reas.

Es difícil, comentar nuestra historia sin extraer una conclusión, la de haber sabido trabajar de forma unificada unos objetivos comunes y con un fin concreto, el de constituir y construir una organización que fuera un referente de y para la Economía Solidaria. Este objetivo fue el que dio lugar a las posibilidades de la nombrada y necesaria convergencia, para concluir con el resultado esperado.

ABSE (ASOCIACIÓN BANCA SOCIAL Y ECOLOGICA)

Al calor de un artículo en la Revista Integral por el año 88, referente a la Banca Social y Ecológica, se reúnen una serie de personas y organizaciones. Al año siguiente se empiezan a desarrollar la idea de la futura Asociación. Queremos hacer constar, que nos encontramos con una entidad con planteamiento y criterios cercanos a los que hoy usamos en la Banca Ética. Destacaríamos, el concepto alternativo del uso del dinero, su utilización para fines vinculados a economías sociales y a la lucha contra la pobreza y a la necesidad de criterios de actuación e intervención ecológica. Sobre todo una vocación, la de estrechar lazos, vinculaciones con los Movimientos Sociales, así como de crítica al sistema financiero y a una sociedad con objetivos mayoritariamente consumistas y mercantilistas.

Hay que destacar sus puntos referenciales de contactos, que van desde la Asociación para la Banca Alternativa Suiza, al OKOBANC de Alemania, más concretamente de Frankfurt, fruto de alianzas de los Verdes y la socialdemocracia., Así mismo, la Asociación despliega diversas actividades, desde charlas a encuentros, consiguiendo una cierta extensión territorial, de socios y personas dispuestas a trabajar por y para la banca ética, logrando de una cierta repercusión pública en la prensa escrita. La imposibilidad financiera de constitución del capital social para esta primera aventura de banca ética, culmina con una imposibilidad de constitución de la misma y en un archivo del proyecto que concluye sin éxito. alguna de las entidades que trabajaron y constituyeron ABSE formaron parte de la constitución y construcción de la Economía Solidaria en el Estado español. Ejemplos GAZTELAN, ABSE GALICIA

AERESS (ASOCIACIÓN ESPAÑOLA DE RECUPERADORES DE LA ECONOMIA SOCIAL Y SOLIDARIA.)

AERESS surge a través de diferentes grupos, que de una forma estable ya trabajaban la inserción laboral y el reciclaje, organizadores algunos de ellos, conjuntamente con, pequeños grupos ecologistas, de los encuentros denominados “Amantes de la Basura”. La participación en dichos encuentros de grupos recuperadores, así como la interrelación que se constituye entre ellos, al calor de estos primeros años de encuentro, da como resultado, el nacimiento de la entidad nombrada la cual se constituye en el año 94, con participación inicial de: Traperos de Emaús de Pamplona, Engrunes de Barcelona, Fundación Deixalles, integrándose progresivamente otros centros desde Ataretaco, R que R, Chavicar, Mestral, etc.

Desde Traperos de Pamplona, asumido por la Red Aeress, se desarrolla un primer documento, una primera reflexión referente a lo que se entiende como criterios, principios de la economía social y solidaria, prevaleciendo en este documento las actuaciones de una nueva economía, de nuevos comportamientos económicos, asentados en las personas y en el medio ambiente. Dicho documento sirve de esquema de discusión a lo largo de dos años, de lo que podríamos denominar las primeras reflexiones referentes a la economía solidaria en el estado español. También dicho documento se debatió en los primeros encuentros de Córdoba.

Muchas de las personas y entidades que forman Aeress son elementos fundamentales en la constitución de Reas, así como hay que destacar, el gran valor de esta organización como iniciadora, impulsora de la inserción social y laboral a través de lo Económico y de la actividad ambiental.

Son en aquellos años del período 1990-2000, los auténticos pioneros en lo que después se configuraría como las figuras jurídicas de las Empresas de Inserción, siendo sus modelos de actuación, de constitución de sus propios itinerarios de inserción, elementos básicos de lo que las distintas leyes Autonómicas configurarían, así como del primer borrador estatal de las Empresas de Inserción, que en el año 1999 se presentó al Parlamento Central y que no fue aprobado. La experiencia de Aeress y la de los centros que le dieron vida, son experiencias que van más allá de los distintos textos legales que configuran esta ley y se sitúan en un contexto de la lucha para la transformación de las realidades económicas y sociales injustas.

Con la constitución de Reas, Aeres se integra en Reas, aunque lo hace básicamente después de constituir y construir un proyecto de relaciones, de trabajos comunes, de encuentros etc., pero sobre todo, dicha integración se realiza más fuertemente a partir de que en Reas de comienzo la idea de constituirse como Red de Redes.

ENCUENTROS DE ECONOMÍA SOLIDARIA Y ALTERNATIVA DE CÓRDOBA

Los encuentros de la Economía Solidaria y alternativa de Córdoba constituyen una auténtica escuela de debate, de conocimientos, de reflexiones, sobre aspectos que hoy nos pueden parecer como habituales: el comercio justo, la banca ética, las empresas de inserción, la propia economía solidaria, etc. pero que en el calor del primer encuentro, en el año 1993, fueron auténticos motores de iniciativas, de descubrimiento de posibles instrumentos para cambiar y transformar la sociedad. Destacar que dichos encuentros asentaron las bases de las primeras conexiones e interrelaciones que con el tiempo produjeron la constitución de Reas. Los criterios, las ideas y los deseos de que “otro mundo era posible”, nacieron en este contexto, así como la necesidad de contar con nuevos instrumentos que nos ayudaran a realizar este deseo.

Recordamos algunas ideas de aquellos encuentros de forma muy resumida, como son sus conclusiones-manifiesto del encuentro del año 93, ya que algunas de estas conclusiones marcaron los diversos encuentros que posteriormente se realizaron:

- Frente a un orden internacional injusto, se define a la economía solidaria, como una intención que posibilita y que puede favorecer, un nuevo orden social, económico y equitativo.
- Se considera campos preferentes de actividad para este cambio y de la economía solidaria: el comercio justo, el reciclaje, las entidades financieras alternativas, los productos agroecológicos y las energías alternativas.
- Se considera a las cooperativas como los instrumentos más válidos para la organización de las iniciativas de la economía solidaria. Se hacía hincapié en la necesidad de que la Economía Solidaria estuviera en manos de quienes luchaban para convertirla en un instrumento de cambio social y económico. En dicho encuentro, se propone un primer encuentro referente a Banca ética a realizar en Madrid.

Dicho encuentro se celebra el día 6 de noviembre del año en curso. Podemos apuntar algunas conclusiones de este primer encuentro, por lo menos que nos conste, pero pocos de los participantes, en última instancia sí que hay que hacer constar, que en el documento de conclusiones se plantean como tres organizaciones de referencia para mayor información del tema que son las siguientes:

1. Sandino, con sus respectiva sede de Tiendas de comercio justo, con su referente de intento de Cooperativa de crédito
2. FETS, que en este caso no se habla de Catalunya, sino de la entidad que con el tiempo fue la promotora de Reas Baleares y que había empezado a trabajar y a desarrollar los Préstamos Solidarios.
3. Gaztelan, con experiencia acumulada en los temas financieros, básicamente los nombrados préstamos.

En cuanto a las conclusiones nos encontramos con una reflexión referente al sistema financiero actual, incluyendo las situaciones injustas comerciales y como este sistema financiero las apoya, etc. En última instancia en las jornadas aparecen aparte de aspectos de análisis, ya nombrados, distintas Intervenciones de un número interesante de experiencias concretas que participan en el encuentro. Destacamos: Cooperativas de crédito, experiencia de OKOBANK, ABSE, en concreto Galicia, la experiencia de la Cooperativa Sandino, .Experiencias de autoayuda, caso, NETZWERK.

La repetición bianual de dichos encuentros en Córdoba, la implicación cada vez mayor de personas y entidades a estos encuentros, no solamente sirvieron para la difusión de las ideas sino que a la vez, posibilitaron el encuentro de diversas y variadas realidades de organizaciones, que conjuntaron e

interrelacionaron necesidades organizativas, para que los esfuerzos de transformación social empezaran a aglutinarse.

Las primeras discusiones referente a la banca ética, la necesidad de extender prácticas de financiación propias, no bancarias y el conocimiento de algunas experiencias en este terreno, permitió un grado elevado de arranque, de constitución, de apoyo, a lo que fueron instrumentos financieros, conocidos y practicados por distintas organizaciones como fueron los PRÉSTAMOS SOLIDARIOS, conocidos en sus primeros tiempos como BONOS. Algunas de las experiencias implantadas en la realidad actual de la economía solidaria, desde comercio justo a bici mensajería, a otras actividades, se encuentran ubicadas y puestas en común en los encuentros de Córdoba.

La necesidad de organización, vinculación y relación de la Economía Solidaria, de sus centros e iniciativas, en el desarrollo de sus primeros pasos, también fue una constante preocupación de estos encuentros. Preocupación que al final, concluyó con unos resultados concretos, como fue la propia constitución de Reas en el año 1995.

ENCUENTROS-INICIATIVAS EUROPEAS

En el año 90 distintas organizaciones dan comienzo a una serie de iniciativas Europeas, Fundación Deixalles, Ataretaco, Trini Jove, Coorcopar, etc. Dichas iniciativas obligaban a dos interrelaciones muy concretas, por una parte, a una cierta relación interregional y por otra parte, a las relaciones transnacionales que se configuran básicamente con Francia (Lille, Paris,) y con Bélgica (Bruselas y Charleroy). Las nombradas relaciones, sobre todo las Internacionales, configuraron y posibilitaron unas miradas distintas para los centros Españoles vinculados a estas realidades transnacionales sobre diversos aspectos, constituyendo un nuevo mapa de conceptos e ideas, no muy habituales en el conjunto de las Comunidades que componen el Estado.

En estos años la economía solidaria Europea ya empezaba sus primeros “pinitos” desarrollándose un primer encuentro en Diciembre del año 1990 en Strasbourg con distintos países y con la participación de unas 100 personas.

La economía solidaria, los útiles financieros alternativos, las empresas de inserción, que en algunos países Europeos se cuestionaban por el hecho de ser empresas de tránsito, etc. el comercio justo, son y serán expresiones, realidades, visibilizaciones que acompañan a las relaciones que se van estableciendo coincidentes con las Iniciativas Europeas.

Pero conjuntamente a estos instrumentos es desde estos marcos transnacionales, donde se empieza a configurar las primeras relaciones organizativas de la Economía Solidaria en Europa. Dicha iniciativa surge básicamente desde Francia y Bélgica, acompañada por Italia, sobre todo en las experiencias financieras de las Cooperativas de crédito MAG. Teniendo en esta idea motor dos aspectos fundamentales: la constitución de Reas Europa y la posible constitución de un BANCO EUROPEO ALTERNATIVO Y SOLIDARIO. Recordamos que dicho objetivo tenía un primer paso, que era el de constituir un fondo de capital riesgo. Anotar que en el año 92 se realiza un segundo encuentro, éste en Bruselas, de la Red de Economía Solidaria Europea con participación de unas 250 personas y de países de la denominada CE pero también del Japón, de Malasia y del Caribe. En dicho encuentro se informa de la prevista legalización de los Estatutos de Reas Europa de la que Aline Archimbaud será su Presidenta.

Es necesario recordar algunos de los principios que ya configuraban a la nombrada Red, pues muchos de ellos son el patrimonio que se recogió a través de la Carta Empezar por un mundo solidario:

- Reservar un 25% de contratación para personas desfavorecidas.
- Desarrollar el principio de cooperación con clientes.
- El respeto y uso de técnicas respetuosas con el entorno ambiental y beneficioso para el mismo.

- Destinar un 1% de la masa salarial a un fondo común que con la colaboración efectiva de las personas asalariadas de la empresa sirvieran para la constitución de empresas de la economía solidaria.
- Participar y cooperar en el desarrollo del movimiento colectivo solidario y transparente cuyo objetivo sea la constitución de las empresas solidarias.

Es pues desde esos puntos referenciales, así como algunos más no contemplados en esos momentos, desde donde los primeros productos van a posibilitar abrir un espacio de diálogo y consolidación de los criterios y los principios de la economía solidaria, a través de la carta de la Economía “EMPRENDER POR UN MUNDO SOLIDARIO”.

Es también desde este marco de las transnacionalidades, donde surge la Auditoria Social, que tiene una de sus primeras plasmaciones en un documento-libro de la que es autora Els Reynaert y que es traducido del francés, por Gaztelan y Proempleo aproximadamente en el año 98.

CONCLUSIONES REFERENTES A ESTA FASE DE ANTECEDENTES.

En primer lugar, como hemos ido afirmando en alguna ocasión a lo largo de esta fase, todos los antecedentes se encuentran muy interconectados. Es difícil entender la constitución de Reas en el estado español, sin las iniciativas Europeas, así como los encuentros de Córdoba, la propia existencia de Aeres y en menor medida la de ABSE, de la que básicamente integramos algunas personas y entidades que habían pertenecido a esta iniciativa no exitosa.

Algunas de estas interrelaciones marcarán profundamente el carácter y las propias identidades de los comienzos de Reas, que se configura con un marcado carácter de proyectos y entidades pertenecientes al campo de la inserción sociolaboral. Hay que decir, que dentro de estas identificaciones tenía una importancia fundamental la inserción por lo económico, teniendo relevancia en aquellos primeros pasos de la economía solidaria las Empresas de Inserción.

Los primeros pasos también vienen configurados por el apoyo, el conocimiento y la breve participación de la Red Europea, la cual se convierte en un posible vínculo de conexión e interrelación con otras experiencias e iniciativas.

Las primeras adhesiones que se desarrollan o realizan de la Economía Solidaria de nuestros territorios se concretan a través de dos entidades el SOC (Sindicato de Obreros del Campo) y la Fundación Deixalles, las dos entidades inscritas en este marco organizativo europeo.

Quisiéramos destacar a través de una breve cronología, algunas de las actividades que se realizan dentro de este período. Actividades en las que coinciden algunos centros de Proyectos Europeos, con otras entidades y realidades y que de una forma u otra marcaran el incipiente camino de la Economía Solidaria en nuestros territorios.

CRONOLOGIA DE HECHOS (PRIMERA FASE)

1990

Primeras iniciativas Europeas y primeras relaciones Europeas. Básicamente los proyectos se definían desde la óptica de la inserción social y con objetivos ambientales. Los primeros contactos y afinidades se concretan entre Ataretaco y Fundación Deixalles, así como con Coorcopar de Cantabria. En el ámbito europeo, destacar a HEFFBON de Bélgica, GIEPP de Lille, Solidaritat et Emplee de París. La importancia de esta fecha, así como de diferentes hechos se concreta en el principio de unas relaciones que al cabo de un tiempo fueron importantes para el desarrollo y primeros pasos de la Economía Solidaria en el estado español.

1993

La cooperativa Sandino, al cabo de unos años IDEAS, organiza las primeras jornadas de Economía Solidaria y Alternativa, unas jornadas con bastante atención al Comercio Justo, pero que en las que temáticas como útiles financieros alternativos, economía solidaria, empiezan a tener una importancia vital. En estas jornadas se comienza a realizar los primeros contactos y relaciones de alguna de las entidades que en un futuro constituirían la Red de Economía Solidaria. Relaciones, que sin concretarse de manera formal, si conllevan a unas primeras relaciones, intercomunicaciones, etc. entre distintos centros: Sandino, Gaztelan, F. Deixalles, Ataretaco. Algunas de estas relaciones se ven fortalecidas por los intercambios europeos, pero sobre todo por la participación en algún encuentro de la Red Europea.

Se desarrollan las primeras reuniones trasnacionales, sobre todo las primeras visitas que sirven para concretar y visibilizar experiencias de proyectos de la economía solidaria: las fincas ecológicas de Lille, sus préstamos solidarios para la constitución de empleo de la economía solidaria, el comercio justo de Solidaritat et Emplee, sus iniciativas de economía, etc.

Como comentamos anteriormente, en el encuentro de Córdoba surge el compromiso de la organización del Primer encuentro de Banca Ética en Madrid el 6 de Noviembre de este mismo año. Destacar de este encuentro los siguientes aspectos:

1. El estudio de proyectos alternativos a través de las sociedades de crédito alternativo, experiencias como las de OKOBANK, las redes de autoayuda como la experiencia de NETZEWERK, la experiencia de SANDINO, SCA (Sociedad Cooperativa Andaluza). Se siguió con temas más de debate como los proyectos financiables, la toma de decisiones, el control de las finanzas, etc. Obviamente, no podemos hablar de resultados concretos en referencia a este encuentro sin apuntar que en estas fechas, las preocupaciones ya trascurrían por el sendero de buscar alternativas posibles en referencia a la Banca clásica, señalando la insistencia de que dicha posible Banca alternativa tenía que tener unas raíces y unos objetivos centrados en las realidades locales.
2. En el año 93, Aline Archibaud, persona vinculada a Solidaritat et Emplee, es elegida diputada por los Verdes en el Parlamento Europeo, siendo como ya se ha dicho anteriormente Presidenta de REEAS EUROPA.
3. Se empieza a organizar la Red Europea de Economía Solidaria, basada fundamentalmente en Francia, Bélgica, Italia y Luxemburgo. Dicha organización tiene la función de dar continuidad a los encuentros y a los compromisos que de ellos se derivan, también para la preparación de nuevos encuentros, así como para intentar extender la Red y sus trabajos de forma permanente. La organización europea constituye una Junta Directiva Provisional de la Red en la cual, en alguna ocasión, participa Deixalles.

Hay que hacer constar que en ocasiones, los propios encuentros trasnacionales servían para la realización de estos encuentros de Junta, o Secretariado de la Red, conectándose en ocasiones unas reuniones con otras.

En este mismo año, el 17 de Abril de 1993, se presenta al Parlamento Europeo, en concreto a la comisión de Asuntos Sociales, Empleo y Condiciones de Trabajo, el primer informe sobre la economía solidaria. En dicho informe se contemplan algunos puntos como propuestas de resolución, de las que destacamos: facilitar apoyo a la constitución de instrumentos financieros para las empresas de economía solidaria, lograr que este sector de la economía solidaria se pueda beneficiar de las políticas de apoyo que tienen las PYMES, etc. Aparte del valor simbólico del informe, obviamente, los resultados fueron pocos, pero si es real que éste si tuvo una cierta utilidad como carta de presentación de la Economía Solidaria.

Al calor de estos acontecimientos, en Octubre de este año, se organiza un tercer encuentro europeo de la Economía Solidaria en Vimeiro (Portugal). La participación del estado español se concreta en dos entidades vinculadas a Iniciativas Europeas, Deixalles y Ataretaco y otra más vinculada a los encuentros de Córdoba, Gaztelan. En dicho encuentro aparecen los proyectos o iniciativas europeas nombradas en esta memoria y otras como In Loco de Portugal, CIGALE de Francia, SAW de Bélgica, unas experiencias de Japón y Canadá.

Se decide a lo largo de las jornadas dar importancia vital a la constitución de la Banca Europea Alternativa, sobre todo en su primera fase de sensibilización externa, y a las administraciones públicas, con especial atención a la Comunidad Europea y al papel que Aline en este posible campo puede desarrollar, por razones obvias de su cargo. También cabe destacar que en este encuentro se concreta trabajar distintos grupos temáticos, como por ejemplo un grupo de comercio justo, un grupo de proyectos para mujeres, un grupo para el desarrollo rural. etc.

2 FASE. LOS PRIMEROS PASOS PARA CONSTITUIR REAS

En esta segunda fase de nuestra historia, se van perfilando y concretando resultados de organización: la economía solidaria necesita encontrarse e interrelacionarse, construir objetivos comunes como red.

Los resultados empiezan a configurar una realidad, que conllevará en ocasiones a tener que multiplicar excesivos esfuerzos en la organización teniendo para algunos centros una doble o triple organización. Parecía que era obligatorio estar en todos los sitios, trabajar en todos los frentes. Sin aquellos esfuerzos hoy la realidad de las Redes, sobre todo a lo que hace referencia a las relaciones entre Reas y Aeres sería distinta, menos vinculadas y con menores grados de coincidencias.

Se vislumbra la necesidad de constituir una Red propia, la Red Europea se muestra como excesivamente lejana, así como también surgen algunas dificultades en la propia definición de la Red Europea, la cual se empieza a cuestionar por dos aspectos:

- ✓ en primer lugar, por el excesivo peso de Francia, en cuanto a su deficitaria valoración estratégica de las realidades locales y a su importancia en la constitución de la Red.
- ✓ En segundo lugar, por el hecho de la materialización de lo que significa el trabajar un proyecto financiero desde arriba, sin estas bases económicas constituidas desde lo territorial.

En el fondo se cuestiona un modelo excesivamente pensado desde lo central, cuando en distintas realidades se entendía como fundamental, la vinculación y su correspondiente coordinación partiendo de lo local.

Se desarrollan en algunos espacios locales de nuestras Comunidades Autónomas, iniciativas económicas apoyadas financieramente a través de los Préstamos Solidarios, Tienda de Comercio justo en Mallorca y Menorca, algunas experiencias en Navarra, (Gaztelan) otras en Euskadi. La construcción de alternativas financieras empieza a convertirse en una realidad, aunque fuera de una forma embrionaria e incipiente.

Alien Archimbaud, visita España desarrollando en este viaje dos acciones concretas. En primer lugar, una presentación pública de la Economía Solidaria en Palma de Mallorca en el año 94 y por otra parte, la preparación de un encuentro de la Economía Solidaria en la provincia de Huelva, este último con el apoyo del SOC.

CRONOLOGIA DE HECHOS DE ESTA SEGUNDA FASE.

Los días 19 y 20 de marzo del año 1994 en Moguer de la provincia de Huelva se realiza un encuentro de la Economía Solidaria. Dicho encuentro está organizado por la Red Europea de Economía Solidaria y el Condado de Huelva. En dicho encuentro participan un conglomerado pequeño, pero considerable, de

organizaciones destacando una serie de pueblos de la provincia en la que se desarrolla el encuentro, dándole a éste un carácter muy administrativo municipal. Pese a este factor, se empiezan a relacionar una serie de centros que participan en este evento: Deixalles, Gaztelan, Cooperativa Andino, Abse Galicia, Mestral de (Menorca), SOC (Andalucía), Engrunes, Traperos de Emaús, Caritas de Plasencia, la Buhardilla de Córdoba, Cooperativa la Verde de Cádiz, la Fundación Sartu, Ataretaco, Proempleo, Isla Bonita de Turismo Rural (La Palma), etc.

Básicamente, el encuentro se desarrolló a través de las intervenciones siguientes: las respectivas y diferentes intervenciones por parte de las administraciones locales presentes en el Acto, sobre todo por la entidad organizadora la Mancomunidad de Municipios, para el desarrollo socio-económico del Condado de Huelva. La banca europea y la Red Europea, básicamente se comentó la necesidad de la nombrada Red como alternativa a las situaciones de degradación social y ambiental de nuestro Planeta etc. Dicha intervención la realizó Alien Archibaud, la cual plantea las actividades de REEAS Europa, así como las conclusiones del encuentro de Vimeiro.

Una segunda intervención la realiza Toni Pons y básicamente situó la necesidad de constituir una Red propia partiendo de distintos centros territoriales, así como la necesidad de que se empezara a constituir el necesario proceso para la nombrada constitución, invitando a este posible proceso al conjunto de entidades presentes.

Como resultados básicos de este encuentro destacaríamos:

- ✓ en primer lugar, el intento de participación en encuentros de la Red Europea por parte de centros que después serían integrantes de la Red española,
- ✓ en segundo lugar, la necesidad de desarrollar un proceso constituyente de formación de la Red. La continuidad de dichos intentos, conlleva a una asiduidad mayor de relaciones, estableciéndose en dicho encuentro unas reuniones que preparen y trabajen los dos aspectos nombrados.

Diciembre 1994: se reúnen en la sede de Proempleo, Proempleo, Deixalles, Abse Galicia, Sandino y Gaztelan .Básicamente el orden del día y resoluciones de la nombrada reunión se concretan en los aspectos siguientes:

1. Aprobación de la propuesta de Estatutos de la Asociación que se denominaría REAS, se especifica que con una sola E la de Economía, no la de España.
2. Aprobación de la declaración constituyente a presentar en la posible constitución de la Red.
3. Se da por aceptada que la constitución de la Red se realice en Córdoba en el marco de las segundas jornadas de la Economía Solidaria y Alternativa, en la fecha del 30 de Abril del 1995.
4. A la vez se informa de la imposibilidad, por motivos personales, de la no participación de Abel Sanz en la 2ª conferencia de Economía Solidaria de Francia, a la que habíamos sido invitados a participar.

En Enero del 95. Se celebra en Córcega, coincidiendo con el marco de los encuentros transnacionales de las Iniciativas Europeas, del proyecto Horizon II UN ENCUENTRO EUROPEO, con referencia Fundamental a la Constitución de la Banca Europea. La participación es bastante amplia, participando Francia, Italia, Alemania y España. Recordar que en este encuentro participa Herrikoa, (Sociedad capital de riesgo, vasco-francesa), con trabajo de financiación básicamente en el mundo rural, una sociedad de capital riesgo en forma de sociedad anónima con participación de KUTXA, BBV y Credit Lyonnais, participan también lo que en un futuro sería un eje importante en la constitución de la Banca Popular Italiana, MAG (Mutuas Autogestionarias). Córcega también participa como entidad propia, mediante la entidad FEMU-Qui, entidad de capital riesgo, con capital y objetivos vinculados al movimiento independentista corso y a la necesidad de objetivos de desarrollo para las necesidades de la propia isla.

Alguna de las conclusiones de este encuentro se concretan específicamente en la necesidad de constituir alternativas financieras más locales, más cercanas al territorio y como una necesidad vital. También aparecen los primeros pasos de la constitución de la Banca Popolare italiana a través de la participación de MAG, ya nombrada anteriormente, así mismo se empieza a comentar la posibilidad de dar forma a la Banca de la Economía Solidaria en Rubens, Francia, cerca de Lille. Como es sabido al cabo de unos años, algunas de estas realidades se conformaron de una forma explícita.

En dicho encuentro se empieza a hacer explícito, la existencia de dos modelos un tanto diferenciales referentes a la constitución de la Banca Alternativa, el más local y otro que da mayor fuerza a un modelo más centralizado, que además se quiere desarrollar a través de las aportaciones de las propias entidades financieras existentes.

En Enero del 95, se realiza la Reunión Estatal de REAS en la sede de Proempleo con participación de la anfitriona habitual de estas reuniones, así como, Deixalles, IDEAS, antes Sandino, Abse, Gaztelan y Ataretaco.

El resumen de las decisiones se concretan en:

- ✓ aprobar el acta de la reunión del Diciembre del 94,
- ✓ aprobar definitivamente la propuesta de Estatutos y de la Declaración Constituyente.
- ✓ Se aprueba invitar a la Red Europea al encuentro de Constitución, pidiendo a la Red Europea, que subvencione sus gastos, así como se le pide una ayuda al objeto de ayudarnos en los gastos del encuentro, sobre todo a los de Constitución de la Red.
- ✓ Se elabora y propone el orden del día de la Asamblea, con los puntos siguientes:
 1. Apertura de la Asamblea y presentación de los participantes.
 2. Elección de la Mesa.
 3. Modificaciones a la propuesta de Estatutos y a la Declaración Constituyente.
 4. Elección de la Junta Directiva
 5. Elaboración de un Plan de Acción.
- ✓ Se comenta la situación económica, en lo que queda constancia de las aportaciones de los centros que participan en esta reunión así como Emaús y Engrunes, las cuotas se concretaban en 120 euros y en esta fecha nos encontramos con un saldo positivo de 661 euros.

Marzo 95. Reunión en Proempleo: Engrunes, Proempleo, Gaztelan, Abse, Ideas, y aparece una nueva Asociación Sin fronteras. Básicamente la reunión se concreta en:

- Presentación de la nueva entidad que es la de una revista de Refugiados, asilados e inmigrantes, en la que ya se han publicado, algunos artículos referentes a Economía Solidaria. La persona en concreto que representa a la entidad es Cesar Torres.
- Se acuerda también que se participará en la reunión de REEAS Europa que se celebrará en Oporto. Se concreta la posibilidad de que acuda Engrunes.
- Se comenta como el tema de Economía Solidaria empieza a tener su pequeña difusión, ya que han salido artículos en Integral, Ecología Política, en el periódico El Mundo, en la revista Papeles, etc. Se confirma que ya está elaborado el folleto y los carteles de las jornadas en los que aparece la realización de la Asamblea Constituyente de Reas.

Abril del 95. Asisten Engrunes, Proempleo Ideas, Abse, Deixalles, Gaztelan, Sin fronteras.

La reunión de Oporto se cambió de sitio y Reas Europa no avisó, con el correspondiente problema con Engrunes que sí fue a la reunión previamente acordada. Se determinan detalles técnicos referentes a la Asamblea, así como de la propia dinámica de las jornadas. Se nos pide por parte de REAS Europa que debe celebrarse en el mes de Junio en algún lugar de España. Se plantea que ello tiene muchas dificultades por las prisas y la inmediatez de la Asamblea constituyente, se confirma la disposición para este encuentro pero en otras fechas.

30 de Abril año 95: CONSTITUCIÓN OFICIAL DE LA RED

En Córdoba y en el marco de las jornadas de la Economía Solidaria se desarrolla la Asamblea Constituyente de REAS.

La constitución se encuentra enmarcada dentro de las jornadas. Unas jornadas en las que se pretende dar representación y visibilización a la constitución de la Red. Así mismo se desarrolla una ponencia referente a los objetivos y logros de Reas Europa. Exposición que realiza su Presidenta Alien.

En dicha constitución participan las personas y entidades siguientes :Toni Pons y Juan Carlos de la Fuente por Deixalles, Antonio Puig por Engrunes, Manuel Lara del SOC, Inma Puerta por Traperos de Emaús de Donostia, Teresa Matéu, por S'Altra Senalla de Mallorca, Eduardo Fujimori de Traperos Emaús de Bilbao, Andoni Romero de Traperos de Emaús de Iruña, Ventura Galera (ASA), Nacho González de Ataretaco, Pedro Álvarez de Isonorte, Alberto Álvarez de Sartu, Luis Vergara de IDEAS, Emilio Conejo de Proempleo, Abel Sanz de Gaztelan, Ana Fernández de Abse Galicia, Trini Villar de Asociación Economía social y Franki por (AMB) En concreto es la Red de mensajerías en bicicleta que se adhieren a la constitución como red sectorial.

Ante la imposibilidad de asistir se adhieren por escrito a los acuerdos que se tomen. José Luís Retolaza de Aurkilan, Miguel Ángel Fernández de Coordinadora de Lucha contra el Paro de Torrelavega y Fernando Saleta del Colectivo la Calle.

Después de constituir la mesa que conduce el proceso constituyente, se aprueban los respectivos documentos, sobre todo los Estatutos que dan forma a la nueva Red. Se aprueba la constitución que de la primera Junta Directiva de Reas con las personas siguientes: Carola Reintjes, Toni Pons, Ana Fernández, Toni Puig, Abel Sanz, y una persona de Proempleo y de AMB, estas dos sin definir.

Se acuerda que dichas Juntas sean abiertas, es decir, que puedan participar personas de los centros pertenecientes a Reas cuando lo consideren oportuno. Se acuerda una aportación a la Red de 120 euros .En aquellos tiempos el conjunto de la aportación era para la Red Estatal.

Como punto final de la reunión se dio lectura y aprobación a lo que sería el plan de trabajo de la ya existente Junta, destacando de este primer Plan el apoyo a los centros y a la propia Red, así como apoyar las acciones sectoriales de actividad, el comercio justo, los útiles financieros, agricultura ecológica, relaciones con Europa, etc.

Se ve de interés que los cargos de la futura Junta se establezcan en relación a estas posibles acciones o actividades definidas en el Plan de Trabajo.

ALGUNAS CONSIDERACIONES REFERENTE A ESTA FASE.

La primera consideración y la fundamental es que se concreta y se especifica una estructura organizativa denominada REAS (Red de Economía Alternativa y Solidaria), a través de 17 centros o iniciativas .Es importante resaltar que siendo pocos centros, si nacemos con unas relaciones previamente trabajadas, intercomunicadas, es decir, la necesidad surge, por encuentros, relaciones,... fruto de trabajos previos. No fue el trabajo de la noche al día, fue un proceso largamente elaborado, en unos niveles de relaciones diferentes, que confluyen en esta Constitución.

Se debilita fuertemente la Red Europea, deja de ser un punto referencial, por su propia debilidad y por el hecho obvio de prioridades organizativas y de un propio Plan de Actividades y de objetivos como Red propia.

Pese a la nombrada debilidad hay que reafirmar y constatar que las iniciativas europeas, continuidad del primer proyecto Horizon, continua permitiendo unas fuertes relaciones de algunos países europeos y del estado español, configurando y constituyendo entre ambas partes conexiones y vinculaciones así como la elaboración de algunos productos que, con el tiempo, serán importantes para el desarrollo de la Economía Solidaria en nuestro entorno territorial. Aclarar que a partir de la constitución de la Red, dichas elaboraciones y trabajos, se ven la mayoría de ellos vinculados a la discusión, la carta de la economía solidaria podría ser un ejemplo, las propias aportaciones a la Auditoría Social, podrían ser otro.

Las jornadas de Economía Solidaria de Córdoba, las personas y entidades que en ellas participan ya disponen de un referente organizativo concreto, el cual a lo largo de unos años, se hace presente de forma constante en las jornadas cordobesas. Un lugar en el que ubicar ideas concretas, experiencias y enseñanzas. En el fondo un referente organizativo, para canalizar las inquietudes y proyectos, casi siempre presentes en dichas jornadas.

Obviamente, es una Red que nace de un gran voluntarismo de parte de sus componentes, mayoritariamente personas que deben atender iniciativas, proyectos, más allá de la propia Red. Ello para bien o para mal, marcará profundamente a la Red con poco tiempo en la búsqueda de medios propios, dotándole de un marcado carácter coordinativo, pero a la vez con un gran dinamismo y empuje para avanzar en el camino recientemente constituido. Atender la Red, atender las iniciativas propias, dieron también una enorme riqueza de conocimientos, de experiencias, de coordinación, que sin lugar a dudas forman parte de un legado importante en los conceptos, las ideas y las prácticas de la economía solidaria de aquellos primeros tiempos.

3 FASE. NACIMIENTO, EVOLUCIÓN AÑOS 95-2000

Mes de junio del 1995

Reunión de coordinación en el que se plantea la revisión de los acuerdos de la Asamblea constituyente, sobre todo los aspectos siguientes:

En primer lugar los trámites necesarios para la legalización de los estatutos, así como la composición de la Junta directiva que queda de la siguiente forma: Presidente Toni Pons, así como responsable de relaciones con Europa, Vicepresidenta y comercio justo Carola Reintjes, Secretaria y banca Abel Sanz, Tesorería Carmen Aparicio, vocalía Recuperadores, Toni Puig, vocalía agricultura, Ana Fernández, vocalía ecomensajería: representante de AMB.

Es de interés algunos de los objetivos y las respectivas acciones que se marca la reciente Junta. En ellos encontramos alguno de los resultados que en la actualidad forman parte de nuestra realidad y de nuestro Patrimonio:

- ✓ Necesidad de apoyar las Redes Locales, y de constituir las, en la medida de lo posible.
- ✓ Necesidad de que Reas aglutine dichas Redes pero que también dentro de sus objetivos contabilice, el acercamiento a los Movimientos Sociales, como necesidad de establecer con estos estrategias necesarias para los cambios sociales.

Se informa que Alien, por motivos de trabajo y de rotación, tiene que dejar el Parlamento por el acuerdo existente con los Verdes, tiene que rotar en su cargo de diputada.

Hay que aclarar, trabajar y deslindar ideas, pensamientos, propuestas que surgieron en la Asamblea y que son permanentes en las jornadas bianuales: la banca ética, cooperativismo y relación del cooperativismo

con Reas, la posición en la Prestación Social Sustitutoria, etc. Se concreta que en la próxima junta se planteen acciones para estos objetivos y una cierta calendarización. Proempleo se concreta como la sede social de Reas.

Se constata en la valoración de la Asamblea Constituyente, como una reunión en el que ha existido un alto grado de consenso, no por ello, ausente o falta de distintas y variadas aportaciones, pero a la vez, con un grado elevado de “formalismo”, ya que el acuerdo previo de constituir la Red, se encontraba muy negociado y comentado con la mayoría de iniciativas vinculadas a la Constitución.

En septiembre del año 95, se reúne lo que se denomina la Coordinadora de Reas con participación de IDEAS, Sartu, Deixalles, Engrunes, Abse, Proempleo, Asociación Economía Social, La Calle, Sin Fronteras y Gaztelan .Se concretan algunas cuestiones de las que destacaríamos.

1. Se plantea la posibilidad de que la revista denominada “Sin Fronteras” prepare una nueva revista “IMAGINA UN MUNDO SIN FRONTERAS”, y que esta se especialice básicamente con el tema de la Economía Solidaria, y que asuma Reas dicho proyecto, como una experiencia de seis meses. Se concreta que a Reas esta experiencia le costaría 902 euros. El consejo de Administración lo formarán las entidades, personas que aporten fondos. Se valora este posible instrumento, como una posibilidad de ir aclarando, debatiendo etc. algunas de las muchas ideas que deben formar parte del Ideario de la Red.
2. Se concreta la participación de Reas en un seminario del 28- 30 de Septiembre en Barcelona sobre INSERCIÓN SOCIAL Y ECONÓMICO, Engrunes ha ofrecido nuestra participación. Se concreta la necesidad de trabajar las estructuras locales, decir que en aquellos momentos ya empezaban a constituirse, de una forma muy embrionaria, relaciones con centros y iniciativas locales en algunos lugares, ya se empezaba a plantear que Reas debería constituirse a partir de sus propias bases locales y también las sectoriales, que en aquel tiempo se concretaban en ecomensajerías, comercio justo y recuperadores, las dos últimas no vinculadas organizativamente.
3. Se informa de la participación en un encuentro en Roma, por parte de Deixalles referente a los instrumentos financieros. Era un primer contacto por nuestra parte con lo que sería INAISE. Se hace constar la no legalización de dicha entidad que en sus principios ya intentó organizar a entidades financieras y a movimientos sociales vinculados a dicha preocupación y a trabajos de educación-sensibilización en este campo financiero ético. Se esperaba la legalización de una forma eminente.

En la fecha del 11 de Noviembre se vuelve a reunir la coordinadora con participación de Aurkilan, Emaús de Donostia, Emaús de Bilbao, así como las entidades Ataretaco, Deixalles, Proempleo, Gaztelan y Abse.

Las principales conclusiones fueron las siguientes:

- Se aprueba la presentación en la Unión Europea de un proyecto de subvención conjuntamente con las tres redes siguientes: Aeres, Repris, Reas. Se necesita cofinanciación lo que se intentaría en algunas comunidades autónomas.
- Una valoración muy positiva de la participación en las jornadas Europeas, referente a Inserción por lo económico que se realizaron en Barcelona y fueron organizadas por la Universidad de Barcelona en concreto por CIES
- César Torres informa sobre las gestiones encomendadas referente al correo electrónico. Se elige el anagrama de Reas aportado por Abse Galicia, y de la ya inscripción oficial de Reas.
- Se concreta y aprueba la puesta en marcha de la Revista IMAGINA. El acuerdo es que será una revista para las tres Redes, Reas, Aeres, Repris. Su director será César Torres. El consejo de Administración estará compuesto por una persona de cada una de las redes nombradas, por parte de Reas ejercerá esta Función Carola Reintjes. Se realiza una información amplia referente a las

empresas de inserción, desde las propias del Parlamento Central de los Diputados con el que se han mantenido algunos contactos, a un tema más concreto como es el de que el Parlamento Catalán que tiene previsto remitir al Parlamento Central una propuesta de texto referente a este tema.

REAS CATALUNYA, se constituirá durante la celebración de la Conferencia Mediterránea Alternativa a celebrar en Barcelona en las fechas de 24 al 28 de Noviembre. El día 18 se constituye también REAS EUSKADI. En cuanto a la primera, aclarar que ello no significa la vinculación con Reas Estatal. Se hace constancia de algunos contactos y reuniones y de la necesaria voluntad de establecer un marco relacional, aunque éste, como es sabido, tardará unos años en establecerse.

ALGUNAS CONSIDERACIONES DE ESTA FECHA DE CONSTITUCIÓN Y DE LOS PRIMEROS PASOS.

- Se concluye una fase caracterizada por una mínima organización de la economía solidaria, una organización que como hemos señalado anteriormente, fue fruto de un largo proceso que concluyó con unos resultados incipientes pero posibilitadores para empezar la andadura incipiente de la Economía Solidaria.
- Se empiezan a configurar realidades territoriales, pero sin terminar de definir, es decir, no se realiza todavía en aquellos tiempos una reflexión referente a las potencialidades de este posible hecho territorial, aunque sí existía una mínima consciencia de esta necesidad.
- Se definen los espacios de actuación, dándole importancia a algunos aspectos, que si han sido implantados, como es lo de las territoriales y otros que han sido muy débiles, como el de que deberíamos ser un referente de relación mayor con los movimientos sociales. Así mismo, las relaciones con las sectoriales sí se desarrollan de una forma continua, aunque con mayores dificultades con el Comercio justo, (lo que se denominaba Coordinadora, con la cual fue difícil, llegar a acuerdos, incluyendo unos mínimos de conexiones mínimamente estables).
- Se dan los primeros pasos para dar comienzo a una mayor difusión de Reas y de la Economía Solidaria, el libro “Las Otras Empresas” y la revista Imagina. Dicho libro surge de la participación de dos personas en los encuentros de Córdoba, estableciendo en el mismo, la línea básica de trabajo para su elaboración y participación de centros de la Red.
- Se da excesiva importancia al hecho de las coincidencias de trabajo en Red, sin analizar previamente los valores, coincidencias etc. el hecho de pertenencia a Red parecía un valor en sí mismo. A pesar de esta deficiencia, el trabajo de Reas con otras redes formó parte de su actividad a lo largo de un tiempo.

CAMINANDO HACIA LA CONSTITUCIÓN DE REAS RED DE REDES 1996-2000

Año 1996.

El 13 de Enero de 1996 se constituye la Revista Imagina, siendo su Consejo de redacción Luis Lizama por Repris, Toni Puig por Aeres y Carola Reintjes por Reas. Dichas personas formarían el Consejo de Administración, añadiendo en este caso, a Abel Sanz.

Se establece que César Torres ejercerá de director acompañado por un grupo de periodistas de la Universidad Complutense de Madrid. Se establece una periodicidad bimestral y que su forma de distribución se realice a través de los diferentes centros que componen las redes participantes.

Se aprueba la inclusión de publicidad y una tirada de 2.500 ejemplares, así como el presupuesto de su funcionamiento y financiación.

En febrero se reúne la coordinadora, con los puntos siguientes: Presentación de un proyecto europeo presentado por las tres Redes, y del que éstas, se responsabilizan en partes iguales para su cofinanciación en caso de aprobación. Lógicamente, ello quiere decir que los resultados para su cofinanciación desde las Comunidades Autónomas no han producido los resultados esperados. El proyecto sería operativo en varias Comunidades no en todo el territorio del Estado. Se informa de la posibilidad ya inmediata de la salida del libro “LAS OTRAS EMPRESAS” de Elena y Rosa Vilanova, editado por la editorial TALASA.

En marzo del 96 sale a la calle el primer número de Imagina. Constatar que en sus páginas se encuentra una amplia información referente a las tres redes que le dan vida, así como artículos de interés como el de la Ética Empresarial, una entrevista a una de las principales distribuidoras de Comercio Justo, GEPA de Alemania.

En Abril del presente año, y en reunión de Coordinadora de Reas, se reúnen y asisten a la nombrada reunión: Engrunes, Abse, Proempleo, Gaztelan, Deixalles, Ataretaco, Ideas y Cesar Torres.

En dicha reunión, se valora positivamente la revista, se reflexiona sobre la necesidad de que esta sea un instrumento de trabajo y de cohesión de las tres redes, se comentan diversos problemas de distribución, etc.

Se discute y se aprueba el boceto, presentado por Carola, de lo que sería el primer díptico de Reas.

El 15 de Junio, del presente año se reúnen con la participación de los centros habituales de coordinadora a excepción de Engrunes que justifica su ausencia. Destacar de la reunión nombrada los puntos siguientes:

1. La buena valoración, aceptación que va teniendo la Revista Imagina, constatando la mejora de la distribución, así como los primeros pasos dados en referencia a la posible publicidad.
2. Se valora positivamente el balance económico de Reas, ya que ha sido positivo, como se explica en los documentos presentados.
3. Se informa de la participación en un Foro de la Economía Solidaria en el estado español, con participación de CGT, Baladre, Aedenat, Reas (Carola) y la COAG. En dicho foro se concretó la posibilidad de desarrollar un Foro en Córdoba. Se plantea la posible metodología de trabajo a través de grupos y de que los contenidos que desarrolle Reas sean consensuados y presentados como borradores. También se concreta que este nombrado encuentro se desarrolle en las fechas de 1 al 4 de mayo.

Se ha tomado contacto con EFTA, la coordinadora europea de comercio justo. Se informa por parte de Carola, el interés de esta coordinadora en vincularse con la economía solidaria, así como nuestro propio interés en el tema. Se destaca la importancia de esta posible colaboración ya que la EFTA tiene una persona liberada en Bruselas, lo que podría ser una buena plataforma para conectar y relacionarnos en estos ámbitos.

Se abre una reflexión, sin terminar de concretar para que Reas trabaje temas como la “comercialización de productos” etc.

El 7 de septiembre se reúne nuevamente la Coordinadora de Reas. En dicha reunión se da por concluido un trabajo que llevaba un cierto tiempo excesivo en su elaboración que básicamente era la recogida de datos de las entidades de Reas. Para ello se había elaborado una encuesta, se llega a la conclusión de que el tema no terminó de funcionar y que se habían devuelto algunas encuestas por incorrectas, otras habían llegado muy tarde, etc. En fin que no se dieron los resultados esperados, no concluyéndose un trabajo que se había excedido en el tiempo y del que los resultados no habían sido muy positivos.

Se concreta que en la reunión del Foro de la Economía Solidaria se determinen los días, los contenidos generales de dicho Foro, así como los talleres a trabajar por Reas, ya que si no es así no podemos responsabilizarnos de los temas. Se concretan que los responsables de Reas en este encuentro serían César Torres y Toni Pons. El título de las jornadas sería el siguiente: III ENCUENTRO ESTATAL DE LA ECONOMIA ALTERNATIVA JUSTA Y SOLIDARIA: CONTRA LA EUROPA DE MASTRICH.

Se informa del documento que el Parlamento Catalán envía al Parlamento Central con el tema de las Empresas de Inserción.

En la fecha del 9 de Noviembre se realiza la última reunión del año, con las conclusiones más destacadas.

- ✓ En primer lugar se constata la débil situación económica de la revista, ya que en el balance económico presentado, se constata la inviabilidad de la misma. A propuesta de Engrunes y con el beneplácito de Cesar se toma la decisión de traspasar la revista a Engrunes, ya que desde este centro se podría trabajar con César otros temas, vinculados a la propia entidad, La revista tendría un seguimiento más cercano al encontrarse en un Centro concreto a la vez contando con el añadido de que Toni Puig, es miembro del Consejo de Administración. Se concreta que dicho Consejo se reúna y haga una valoración de los costes haciendo hincapié en la urgencia de su reducción, y de buscar alternativas a la falta de apoyo de los centros a la distribución de la revista y a sus correspondientes compromisos de pago, procedentes de su venta.
- ✓ Se valora como necesario un posible liberado de Reas y de Aeres, así como de Repris, para trabajar básicamente relaciones con la Administraciones central y de esta forma tener una persona dedicada a estos fines. Se concreta que Repris no tienen ninguna urgencia ni se encuentra en buena situación y condiciones para participar en este tema, ya que las iniciativas europeas se encuentran en una situación de impase.

Se plantea presentar por parte del Presidente un breve documento referente a este tema, se plantea que esta posibilidad de financiar a esta persona debería depender de los centros con mayor potencial económico, que es difícil que se haga desde las Redes.

Año 1997.

- Se realiza la Asamblea ordinaria de Reas en Madrid, con los centros siguientes: Deixalles, Abse, Imagina, Ideas, Sartu, Proempleo, S'Altra Sanalla, Emaús-Bilbao, Emaús-Donostia, Emaús-Iruña, Colectivo La Calle, Gaztelan, Ataretaco y la Asociación para la Economía Social. Excusa su asistencia Corcopar.

Se expone, como aspectos trabajados, la legalización de la entidad, el diseño de su anagrama, la presentación del Proyecto Europeo, contactos con algunas pequeñas Cajas de Ahorro locales referentes a Banca Ética, profundización referente a los préstamos solidarios y su puesta en marcha con algunas iniciativas en distintas realidades territoriales, etc.

El Presidente hace constancia de dos dificultades para el trabajo de la Junta, por una parte es una entidad joven, necesita su tiempo, su propio engranaje, así como también es importante recordar que era una entidad sin recursos, más allá, de los esfuerzos de las personas de la Junta, con el agravante de las múltiples responsabilidades concretas de gestión que la mayoría de las y los cargos de la Junta ejercen en sus respectivos centros. Así también se hace constancia como el apoyo que esperábamos de Reas Europa ha sido nulo y que esta asociación se encuentra, casi, inactiva.

Se plantean algunas aportaciones críticas: se especifica que no se ha hecho un diagnóstico de las entidades y de sus problemas, una escasa comunicación y poco debate entre la Junta y los centros, Reas debería ser una suma de grupos, y ello solamente se había conseguido en Euskadi y en camino, Canarias.

Se presenta por parte del Presidente un documento referente a la situación de la Economía Solidaria en el estado español, reflejando que sin contabilizar excesivos optimismos, se quiere hacer constancia de los avances conseguidos en el corto espacio de tiempo que se encuentra en funcionamiento.

Se introducen algunos aspectos de interés, uno de ellos que la Junta aproveche sus reuniones para desarrollar algún encuentro formativo, algún contacto con los territorios y que la Junta sea itinerante con este objetivo. Atender y prestar mayor atención a la ley de empresas de inserción, desarrollar un debate sobre las mismas y las particularidades que deberíamos introducir en un futuro, dentro de este posible marco jurídico. Constatamos que podría ser de interés unas reuniones más específicas entre Reas y Aeres y se acuerda que se realicen reuniones conjuntas de forma regular.

Se concreta el déficit de la revista y se especifica su envío contra reembolso para garantizar su cobro. Hay muchas entidades que no abonan los envíos y obviamente ello está produciendo un estancamiento financiero y una manifiesta debilidad de la revista por falta de medios.

Se informa del encuentro de Córdoba, así como su organización con el ya comentado Foro.

Se acuerdan los cambios siguientes en la Junta: Ana de Ataretaco entra en la Junta. La situación de AMB es de un cierto debilitamiento como Red por lo cual dicha sectorial sale de la Junta de Reas y obviamente de la propia Red, quedando vinculados centros concretos. La persona que representa a Proempleo, tiene una reflexión pendiente sobre la continuidad de esta entidad en Reas, dicha continuidad se confirma.

Se adjunta el primer borrador de la Carta de la Economía Solidaria, se plantea que se pueden hacer aportaciones y que estas se centralizaran desde la propia Junta.

- **El 13 de Abril** en Barcelona en la Fundación Engrunes se reúnen: Engrunes, Abse, Ataretaco, Proempleo, Ideas, Gaztelan, Deixalles, Trébol.

Se valora positivamente la Asamblea, ya que participó un 75% de las entidades asociadas se analizó positivamente el debate y la toma de posturas en algunos temas.

Se presenta por parte de Toni Pons una propuesta de Plan de trabajo, en la que se añaden puntos como crear espacios de mayor debate ideológico, reforzar y apoyar la constitución de Redes Locales, intentar avanzar en los presupuestos teóricos de la economía solidaria, como ejemplos los excedentes de nuestro trabajo social o el ambiental. En definitiva, se hacía necesario configurar, visibilizar la Economía Solidaria como un factor que beneficia a la sociedad a través de su actividad y ello debería constar en las valoraciones económicas de nuestra sociedad, buscar aportaciones de otras Redes con este fin, etc.

Se presentan los talleres que debe coordinar Reas en las jornadas de mayo en Córdoba: Comercio justo y solidario, Formación para la cooperación, inserción socio-laboral, etc.

Se informa de la posibilidad de participar en una mesa para la inserción laboral, organizada por El Ministerio de Trabajo y Asuntos sociales, se decide la participación de Toni Puig y Toni Pons en dicha mesa.

Por otro lado se informa de la denegación del proyecto Europeo, presentado por CIES, y apoyado por las tres redes Aeres, Reas y Repris.

Revista Imagina: se ha hecho un esfuerzo para reducir costes, ahora se trata de garantizar los ingresos, con el fin de que este instrumento continúe funcionando. Se concreta comentar la situación de la revista con Aeres y Repris, ya que su colaboración debería ser mayor, en la medida de lo posible.

➤ **Mayo** Ciudad de Córdoba TERCER ENCUENTRO DE LA ECONOMIA SOLIDARIA.

En el marco de la Diputación se realizaron las jornadas. Recordar que dicho encuentro se organizaba con la participación de la Plataforma Antimastrich.

Destacar que en este terreno se vivieron situaciones de una cierta falta de buena combinación entre las distintas entidades organizadoras, la ya nombrada, Reas e Ideas, ocupando un lugar preferente en estas contradicciones la falta de “consenso” previo existente referente a los distintos objetivos que se perseguían en el encuentro. Así mismo destacaríamos, que ello no permitió que las coordinaciones fueran fluidas, trabajando cada una de ellas excesivamente individualizadas.

Es justo decir, que estas contradicciones fueron básicamente internas, que no influyeron excesivamente en el transcurrir de las jornadas las cuales creemos que hay que valorar positivamente en todos los temas y la participación.

Las temáticas fueron las habituales y las más específicas de Reas ya han sido nombradas anteriormente.

➤ **21 de Junio**

La valoración del III encuentro, se concretó en que no fue excesivamente positiva la realización con otras entidades, conllevó a excesivas discusiones referentes a criterios. Se vivió la impresión que podía existir una cierta falta de tacto por la otra parte en cuanto a un exceso de protagonismo. También se denotó una falta de criterios por parte de Reas en cuanto a situar ideas y contenidos, ello se hizo patente con el Manifiesto Final, que fue consensuado y en el que se denotaba estas insuficiencias nombradas.

Una considerable asistencia 405 personas y 108 organizaciones. Dicho número de personas y entidades el 75% las aportó Reas e IDEAS el 25% restante, El Foro o Plataforma Antimastrich.

La valoración de las personas y entidades participantes fue muy positiva.

Se acuerda que en los años de no encuentro de Córdoba se aproveche para realizar jornadas territoriales. Euskadi se apunta para el próximo año.

Se informa de la constitución próxima de Reas Balears, se realizan unas jornadas de tipo interno las cuales serán la plataforma para su definitiva constitución.

Se concreta que en Aragón hay varias entidades que se quieren constituir como Red, se concreta que Toni establezca unos primeros contactos a través de AMB, más en concreto, con la Veloz.

Se comentan varios aspectos relacionados con las empresas de inserción. Entre ellas, que Canarias empieza a trabajar su propuesta de una posible ley Autonómica. Se informa que Javier Pradini representará a Euskadi en la comisión estatal de elaboración de la posible ley de empresas de inserción.

Es importante destacar que, en dicha reunión de Reas, se da comienzo a lo que durante un tiempo fue un trabajo común entre las dos Redes, Reas Y Aeres. Aprovechar las reuniones para realizar encuentros entre las dos Redes, buscando desde esta óptica coincidencias y estrategias comunes en relación a lo que nos une y unía, la Economía Solidaria. En esta reunión de Reas y a continuación de la misma se dio principio a estos encuentros.

➤ **REUNIÓN AERESS-REAS.**

Participan por parte de Reas: Ataretaco, Traperos de Emaús de Donostia, Ideas, Imagina, ABSE Galicia, Proempleo, Deixalles, Engrunes y Gaztelan.

Por parte de Aeres Engrunes, Deixalles, Traperos de Emaús de Bilbao, Traperos de Emaús de Donostia, y Tots Units de Castellón.

Tema Imagina: Se deja constancia que la revista adolece de enormes deficiencias en la parte económica, presentándose un plan de viabilidad de la misma y cuestionándose la continuidad de la revista si dicho plan no se desarrolla. En líneas generales, destacar: En primer lugar, Repris no quiere continuar participando en la revista dejando constancia de que, en aquellos momentos se había desarrollado un parón de las iniciativas Europeas y sus posibilidades para justificar el gasto eran mínimas. Se realiza una propuesta de aportación y que esta sea a través de las Redes interesadas en la publicación del tema, las propuestas son: Reas 4.688 euros anuales, Aeres 3.606, Repris 1.202 euros, no se participa como Red pero algunos centros de la misma tienen interés en la difusión. Dichas aportaciones añadiéndole la comercialización planteada, haría viable el proyecto.

Se concreta lo ya dicho anteriormente, es decir que Engrunes asume el sueldo de Cesar, a cambio de que este desarrolle determinadas actividades para la entidad.

Hay que decir que alguna persona de Aeres, muestra su prudencia en cuanto a la viabilidad del proyecto, salvo esta excepción se acepta las nuevas propuestas. Quedándose en analizar nuevamente la situación el mes de Septiembre, en una nueva reunión conjunta.

En cuanto al trabajo conjunto de las dos redes, se concretan, básicamente, las posibilidades de que se elaboren propuestas concretas referentes a las Empresas de Inserción, a buscar espacios diferenciados de este tipo de empresas y la economía solidaria. Así mismo se informa por parte de Aeres de la posible inmediatez de la puesta en marcha de la comisión con el Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales, referente a la futura ley estatal de Empresas de Inserción.

Se comenta la necesidad de preparar un encuentro de los centros de las dos redes, referentes a los temas que nos son comunes, lo de las empresas de inserción debería ser uno de los temas. Se plantea que no urge, pero que sí sería de interés realizarlo en un espacio aproximado de 5-6 meses.

Se informa de la situación en cuanto a la elaboración de la Carta de la Economía Solidaria, aclarando que esta sí desarrolla cambios sustanciales entre la Economía Solidaria y las empresas de inserción. Así mismo, se plantea que su edición se realizará en fechas próximas, siendo urgentes las aportaciones que se quieran hacer.

Septiembre 97

- En el mes de septiembre se vuelve a desarrollar reunión conjunta entre Aeres y Reas. Se comenta el tema de Imagina, y las propuestas realizadas para su posible funcionamiento financiero. Se discute en las respectivas Juntas, sin existir todavía, unas decisiones firmes al respecto.

Se concreta el posible encuentro entre Aeres y Reas. Se presenta un documento guión para el futuro encuentro, se realizan aportaciones, etc. Así mismo se presenta lo que podría ser el orden del día de este encuentro y la metodología de trabajo del mismo.

Se desarrollan todavía, aportaciones a la carta de la economía solidaria, ya que ésta ha visto retrasada su edición, ya que distintas organizaciones europeas y las nuestras propias habían pedido un mayor tiempo para concretar sus aportaciones.

Aeres informa de la subvención que el Ministerio, a través de la convocatoria del 0,52 del IRPF, ha concedido a 5 grupos de los 10 que lo han solicitado.

➤ **Reunión de la junta de REAS en la misma fecha**

- Ataretaco informa de la realización de unas próximas jornadas en la Isla de La Palma referentes a Economía Solidaria en las fechas de 14, 15 y 16 de Marzo.
- Se ve la situación de una posible persona liberada por parte de Reas y las diversas dificultades que se tienen para financiar su coste. Se concreta que hay centros que lo van a continuar estudiando. Ya hay algunos que anuncian la imposibilidad de realizar cualquier aportación financiera para este fin.
- Se discute un documento referente a las diferencias existentes entre economía solidaria y empresas de inserción. Se acuerda que puede ser una base de discusión para el posible encuentro entre las dos Redes.
- Las redes locales empiezan a informar sobre las situaciones y actividades de las mismas. Se comenta que Baleares ha tenido una reunión y que les falta elaborar un Plan de Trabajo como Red, y a partir de ello, constituirse como territorial.
- En Euskadi se plantean la posible forma de legalizar los Préstamos Solidarios, la necesidad del uso de los correos electrónicos como medio de información, comunicación, etc.
- Anagos quiere trabajar la difusión de sus centros, así como las diversas actividades que engloban. Se comenta que ya se ha empezado a conectar con Aragón, siendo el contacto a través de la Veloz.
- Se decide enviar a todos los centros de Reas los posibles objetivos y ideas para que la Carta de la Economía Solidaria sea un instrumento válido para la cohesión de los centros, a tal fin se adjunta la Carta definitivamente elaborada y trabajada por Reas y por el Consorcio Europeo 2001, autor material de la misma, así mismo, se plantea como necesario, que poco a poco, se puede plantear su correspondiente difusión entre centros o iniciativas no vinculadas a Reas.

Año 1998

- En febrero se desarrolla una reunión de Reas en la cual se valora una reunión con Aeres, de la cual ha sido imposible encontrar referencias. En última instancia lo que podemos aportar es que se realiza una valoración de la misma por parte de Reas:

La valoración nombrada anteriormente por parte de Reas es positiva, ya que se constata la existencia de unas líneas de trabajo y de ideas muy comunes, con especial atención a las empresas de inserción. Se valora por parte de las dos Redes un buen avance en el espacio alcanzado en cuanto a representatividad de las dos Redes, sin perder para ello, ninguna autonomía por parte de las dos Redes. Se llega al acuerdo de trabajar para que Reas se convierta de forma progresiva en una RED de REDES, territorial y sectorial.

Se hacen constar dos preocupaciones, por una parte, la falta de atención por parte de los centros de Aeres, en cuanto a la ley de Envases y las futuras repercusiones que en un futuro ésta puede tener. También es una preocupación compartida entre las dos Redes que Reas debe mejorar notablemente sus planes de trabajo y su propio proyecto, así como sus propios recursos, si quiere configurarse como una Red de Redes

Partiendo de esta deficiencia el orden del día de Reas se configura partiendo de definir un proyecto concreto que nos haga factibles en esta posible constitución de Red.

Trabajar fuertemente los útiles financieros, como por ejemplo, la llegada a Cajas de Ahorro con temas como el Ahorro Ético como podría ser el ejemplo de Colonya y la Fundación Deixalles. Se comenta la posibilidad de realizar una intervención en la Confederación de Cajas de Ahorros, partiendo de este tema y su posible experiencia, explicando sus criterios, objetivos, etc.

Definir y concretar para que los Préstamos Solidarios vengán garantizados-avalados por Reas, como una forma de darnos una imagen dentro de lo financiero alternativo.

Economía Solidaria. Se comenta el espacio que nos puede posibilitar la Carta de la Economía Solidaria, como instrumento para nuestra propia cohesión y para la explicitación propia hacia al exterior de lo que somos y de lo que pretendemos.

Difusión y cohesión de la Red, lógicamente Imagina debe y cumple este papel, la propia Carta tiene que tener esta funcionalidad de difusión, de presentación, etc.

Necesidad de continuar revisando, apoyando las redes locales, ampliarlas y apoyar su visibilización como un trabajo básico a constituir en los ámbitos territoriales, como un eje básico de participación de la ciudadanía en los temas económicos que les afectan, en la resolución de los problemas sociales, ambientales, etc.

A finales de este mes se constituye legalmente la RED de Baleares.

➤ **17-18 de abril celebración del encuentro REAS -AERESS en Beire (Navarra)**

– Recordamos los puntos esenciales del encuentro:

1. Presentación y objetivos del encuentro, Toni Puig
2. Marco Normativo de las Empresas de Inserción, la Futura ley de E.I. Ponencia y explicitación del texto Javier Pradini. Pradini presenta en este encuentro la ya constituida Comisión de trabajo conjuntamente con el Ministerio de Trabajo y entidades como Aeres, Reas, Caritas Española, Asociación Empresas de Inserción de Aragón y Fundación Tomillo. A la vez, desarrolla una amplia explicación referente al borrador de la posible ley, a sus dificultades y deficiencias, pero también lo beneficioso de contar, por fin, con este marco jurídico para los procesos de inserción...
3. Las empresas de inserción hoy, Andoni Romero. Dicho documento fue elaborado por las dos Redes.
4. Economía Solidaria. Actualidad y retos. Toni Pons
5. Instrumentos operativos para organizar la Economía Solidaria. (la experiencia de Reas) Nuria del Río

6. La Experiencia de Reas Euskadi. Carlos Rey

7. Presentación de La carta de la Economía Solidaria. Ana Sánchez.

Fue un encuentro rico y muy valorado, del que cabe destacar del mismo aspectos como:

- La diferenciación de las empresas de inserción y la economía solidaria, lo que no quiere decir que sean puntos contradictorios, al contrario las E.I pueden ser de la Economía Solidaria cumpliendo los criterios que esta concreta.
- El espacio de acuerdos referente a lo que deberían ser las empresas de inserción, configurando su diferenciación entre empresas de transición y empresas finalistas, aunque este tema tuvo menor importancia de la esperada.
- La importancia de la carta como instrumento de consolidación y apoyo a las ideas de la Economía Solidaria.
- El buen nivel de discusión de los centros que han participado y de sus representantes, tanto en las ponencias generales, pero sobre todo en los respectivos grupos de trabajo.

La posible decisión de que una persona en representación de la Junta de Aeres se integre como sectorial en la Junta de Reas. Se plantea que ello es importante si se quiere dar comienzo a la posible constitución de Reas como Red de Redes.

➤ **El 10 de Mayo** se realiza reunión de la Junta de REAS con temas como:

Valoración de las jornadas, muy bien valoradas, así como se hace constancia de la necesidad de realizar procesos de estas características con otras Redes, caso Comercio Justo y Cooperativas de consumidores, con las que se tienen relaciones.

Se especifica, que lógicamente, estos posibles encuentros deberán reunir características no tan definidas, como las temáticas tratadas en Beire. Tendrían que definirse y ser más abiertas en los temas y trabajos a realizar o debatir.

Se saluda efusivamente la constitución de la Asamblea Constituyente de Andalucía a la que asisten 7 grupos de los 25 invitados, de los que 6 justifican su ausencia. Se realiza una breve revisión referente a las otras Redes ya existentes. Madrid deja constancia que todavía no ha empezado a trabajar este tema. Galicia lo está trabajando, esperando resultados inmediatos en la constitución de la red territorial.

Otra vez la situación de la Revista Imagina es fuente de reflexiones varias. En primer lugar, Engrunes por problemas de espacio propone su cambio de sede y traspasarla a CIES añadiendo a ello la necesidad de un mayor control económico. Se vuelve a insistir, en referencia a las aportaciones, Deixalles aporta conjuntamente con Ataretaco y quizás Gaztelan 1.803 euros de los 4.207 propuestos por Reas.

En octubre, partiendo de la nueva situación de la aprobada participación de CIES en la revista y de su dirección en la misma, partiendo de las directrices de Engrunes, se valorará otra vez y si no se ven posibilidades financieras se tendrá que cerrar.

Se informa de la reunión celebrada en el Ministerio, referente a las Empresas de Inserción. Se ve necesario que Puig, Pons y Pradini, coordinen este tema con una cierta periodicidad, ya que esta sería una forma de ir situando, en la medida de lo posible, los criterios de la economía solidaria en esta posible ley.

Se comenta una propuesta de Carta para el conjunto de centros e iniciativas de Reas, para marcar unas pequeñas pautas en la discusión y difusión de la Carta de la Economía Solidaria, marcando plazos para dicho trabajo sobre todo el de discusión interna.

➤ **Reunión mes de Junio. JUNTA REAS**

Se realiza la presentación de Inma Puerta como representante de Aeres en la Junta de Reas, participando en la misma, como Red Sectorial.

Se realiza una primera aproximación a lo que podrían ser aspectos para fortalecer y llevar a cabo , el posible proceso de Red de Redes, definiendo que éste se tiene que desarrollar desde el punto de vista del concepto de Economía Solidaria. En estos momentos se da mucha importancia para el proceso, a las redes sectoriales y no tanto a los territoriales. Se constituyen dos comisiones de trabajo, con el fin de posibilitar una participación mayor en la elaboración y posible concreción de esta definición.

Se afirma que en **esta** **¿la comisión sobre la?** definición de Red de Redes, tendrá un carácter de elaboración interna, estatutos, criterios, cohesión, etc. y la otra cumpliría unas funciones más externas, de elaboración más estratégica, de acuerdos políticos, de los contenidos que se deberían configurar y plasmar en esta futura Red de Redes, etc.

Otro punto fundamental se encuentra en analizar como los centros de Reas han discutido la Carta de la Economía Solidaria, así como si se realiza su oportuna difusión. Se constata que se está haciendo, pero que quedan bastantes centros que no han concluido el proceso previsto.

Se informa que el borrador de ley de las empresas de inserción ha pasado a la Comisión de Política Social y Empleo del Congreso, defendieron el texto delante de esta comisión: Puig, Pons y Pradini

Se propone crear a propuesta de distintas entidades participantes en la elaboración del Borrador de ley, una Federación de Empresas de Inserción, conjuntamente con Aeres, Aceres, Amei, Emaús, AEI de Aragón y CARITAS. Se aprueba la propuesta, dando lugar a lo que al poco tiempo sería FEDEI. Puntualizar que la participación de Reas en Fedei se entiende como coyuntural, es decir, es un apoyo a las empresas de inserción por parte de Reas, pero ello no significa que tengamos que andar todos los caminos juntos , haciendo constar que nuestra entidad se mueve más allá de la inserción laboral.

Como va siendo habitual en las Juntas de Reas, se revisa las situaciones y actividades de las Redes Locales, Lo que será una práctica habitual en las reuniones de la Junta.

➤ **Octubre.**

Nueva reunión de la Junta de la que habría que destacar básicamente:

- La puesta en común del trabajo realizado por una de las comisiones, la externa. la otra no se ha podido reunir. Se presenta un documento por parte del Presidente en el que se definen algunos aspectos para la constitución de la Red de Redes. El documento presentado no define aspectos concretos, siendo más un documento de enunciados que se deberían elaborar y definir más ampliamente dentro de este objetivo de Red de Redes, partiendo de la comisión constituida.

- Dentro de este contexto se da mayor importancia a las Redes territoriales, configurándolas como un elemento básico en las estrategias de definición de la posible Red de Redes.
- Se hace hincapié en la necesidad de difundir este nuevo concepto y objetivos de Reas, potenciando mejor la página WEB que se encuentra en funcionamiento y activa
- Por otro lado, se informa de las jornadas de Útiles Financieros del 21 de Octubre organizadas por Proempleo en Madrid
- Se informa que el director de la revista IMAGINA ha cesado por la imposibilidad de que Engrunes pueda garantizar su coste. Se informa que la revista tiene garantizada su edición en dos números más. Se sitúa como posible salida de la difícil situación, si habría algún centro de Reas que quisiera tomar el asunto en sus manos, analizando lógicamente las distintas consecuencias que ello podría acarrear y los necesarios apoyos, sobre todo los financieros, contando con el apoyo de las Redes que quieran participar en la difusión y gestión de este instrumento..
- Se informa que Javier Pradini asume la presidencia de FEDEI y de la legalización de la misma, como entidad de coordinación, apoyo a la sensibilización, ante las propias administraciones y la sociedad en general de las Empresas de Inserción.

Año 1999

JUNTA DE REAS

- **El 20 de Febrero** en reunión de Junta se desarrollan los puntos siguientes más fundamentales.

Se decide convocar Asamblea de Reas para el día 30 de abril en Córdoba, en el marco del 4º Encuentro de la Economía Solidaria. Los puntos esenciales son: el informe de Presidencia, nueva etapa de la revista, balance económico, informaciones de las redes locales, Red de Redes, etc.

Se concreta en este encuentro, la realización de un Taller referente a Red de Redes para las propias entidades de Reas, pero a la vez para otras entidades, como posible forma de ampliar esta posibilidad con otras iniciativas. Se propone constituir una comisión de enlace para trabajar la constitución de Red de Redes, se propone empezar con Aeres, Reas y la Coordinadora de Comercio Justo. Carola asume este último punto referente al comercio justo.

En cuanto a la nueva etapa de la revista, se informa que un centro ha decidido asumir la revista, en concreto Aurkilan, informándose de las condiciones de dicho acuerdo del que destacamos: que la revista pertenece exclusivamente a Reas, aunque Aeres si ve de interés su continuidad y su posible participación; que Aurkilan asume los riesgos empresariales que la decisión conlleva; que la revista tendrá carácter bimestral. La entidad Aurkilan participa en este punto de la reunión, y en las respectivas reflexiones que sobre ella se realizan.

Se concreta que las redes interesadas en la revista y así se comprometen las mismas, a editar y abonar un número específico de la revista, dedicándole por parte de ésta una mayor atención a sus objetivos propios como Red específica, a sus experiencias, realidades, etc. A dicho acuerdo se adhiere FEDEI, Aeres y lógicamente Reas.

La junta de FEDEI acepta la propuesta de donación para microcréditos de la Fundación Telefónica de 601.012 de euros, posponiendo dicha decisión a las respectivas decisiones de las Redes y entidades que la forman. Se explicita, que en este contexto, por parte de la Fundación Telefónica, existe la contrapartida de realizar difusión de esta donación y de sus objetivos

Se comenta, a la vez, un posible perfil de persona a contratar para FEDEI, con el objetivo de gestionar los microcréditos. Se plantea una discusión referente a las “bondades” de la donación en dos cuestiones: por una parte, en el hecho de que Telefónica estaba en aquellos momentos reduciendo personal y por otra parte, que entendíamos que en el fondo FEDEI, no había nacido para este tema de microcréditos sino para la coordinación y potenciación de las Empresas de Inserción.

La junta de Reas no ve clara la necesidad planteada en el seno de FEDEI, ni tampoco que estos tengan que ser sus objetivos. Se decide por parte de Reas votar en contra, por parte de Aeres no se comparte la decisión, pero obviamente es su Junta la que tiene que decidir.

En última instancia, esta fue una de las primeras contradicciones de Reas en FEDEI, lo que dio como resultado, al cabo de unos meses, la salida de Reas de la misma.

Como es sabido, algunas territoriales continuaron perteneciendo a dicha entidad, ya que ésta se planteaba el logro de la concreción de posibles Leyes Autonómicas acordes a la futura Ley de Empresas de Inserción.

Se comenta la participación en una Feria Europea de la Economía Social y Solidaria en Lille, se necesita más información para la toma de una decisión más definitiva.

Proempleo informa de la puesta en marcha de un proyecto de Finanzas, un proyecto Europeo, en el que participan Empresas de Inserción y Cooperativas de Barcelona, se concreta una posible participación de Reas.

➤ **Abril. Junta REAS**

En dicho mes la reunión de la Junta se distingue por las decisiones siguientes.

Se revisa y se aprueba el informe de Presidencia, en el cual se explicitan aspectos de varios trabajos realizados así como sus resultados, valorándose:

- La Carta de la Economía Solidaria, sus valores para la cohesión de la Red, la valoración de ciertos avances en el terreno de los útiles financieros, especialmente a su continua expansión, pero también la garantía que Reas representa para los Préstamos Solidarios y aparecer como un pequeño referente en este campo financiero alternativo. Se da importancia al trabajo de investigación que Proempleo ha empezado a desarrollar a través del proyecto europeo, anunciado anteriormente. La importancia y el valor de las Redes territoriales como espacios de coordinación de trabajo común y de referente de la existencia de alternativas económicas de otro signo, con otros objetivos y valores.
- Se hace constancia de una falta de relación entre la Junta y los centros de Reas, constatándose que no existe un mecanismo que posibilite una mayor participación y haga posible esta relación. Reafirmando que las territoriales son las que tienen que establecer dicha necesidad de interrelación, ya que es muy difícil que desde la Junta se pueda resolver dicha necesidad.
- Se presenta un Plan de trabajo, dando importancia a la Red de Redes, pero también a la coordinación de los centros con prácticas de útiles financieros. Se comenta la necesidad de un posible encuentro con el fin de analizar y debatir con posibles Cajas, el tema de instrumentos financieros alternativos, ya que se constata en un número de Cajas de Ahorros, que parecen tener buena disponibilidad para ello. Se informa, que los contactos con caja Colonya se continúan desarrollando. La necesidad de que Reas presente algún proyecto para conseguir recursos humanos, ya que la situación actual de la Junta es de muchas tareas pero de pocos recursos para llevarlas a buen término.

- Se acuerda la participación de dos personas en la Feria Europea de la Economía Solidaria, de Lille: Nuria del Río y Daniel Wathman

➤ **Asamblea general de REAS 30 de abril del 99. Madrid**

Se celebra la Asamblea general de Reas. Hay que decir que en ella fueron aprobados los distintos documentos presentados por la Junta. Se concreta que siendo necesario, según estatutos la elección de personas nuevas en la Junta Directiva, se decide, después de una cierta valoración, no cambiar a dichas personas, por una parte por el hecho del volumen de trabajo que existe actualmente, pero sobre todo, para ver si en la nueva fase de Red de Redes ya se realizan el conjunto de cambios adaptados a la nueva fase, que ya se vislumbra de forma inmediata.

Se valora el informe referente a las Auditorias Sociales, planteando que dos personas de la propia Junta de Reas ya han empezado a desarrollar alguna formación referente a este tema, como ya ha sido motivo de reflexión de la propia Junta. Se plantea que ya existen suficientes valoraciones previas a la Asamblea para decidir que la Auditoria Social debería ser el instrumento de evaluación de Reas, como garantía de cumplimiento de la Carta de la Economía Solidaria.

➤ **Reunión de la junta REAS Junio**

Se realiza una valoración muy positiva de las jornadas, planteando la importancia que para Reas han tenido los talleres, así como la reunión de centros de Andalucía lo que puede dar lugar a la constitución de la red territorial.

Se valora positivamente la Asamblea, pero se cuestionan algunas cosas de interés. En primer lugar, si el espacio de las jornadas es el adecuado para desarrollar la Asamblea, mucha gente alrededor de donde se desarrolla la Asamblea, poco tiempo para la discusión tranquila y así una serie de inconvenientes vinculados al espacio, así como a la propia configuración de la Asamblea de Reas.

Se concreta que las Asambleas de Reas se tienen que desarrollar dentro de su propio espacio, tiempo, necesidades, etc. Marcándose sus propios ritmos según necesidades, se necesita espacio de trabajo participativo mayor en temas como por ejemplo los planes de trabajo etc.

Se comentan los trabajos realizados por la Comisión de Enlace, que queda conformada por Inma de Aeres, Toni de Reas y Carola de Comercio Justo. Se espera que en la próxima reunión puedan pasar determinada documentación referente a los trabajos de las dos comisiones, la interna y la externa.

➤ **Septiembre99-Reunión Junta**

Anotar, que previamente a las reuniones de Junta, se reunía la comisión de enlace con el objetivo de transmitir sus trabajos a la Junta

Se discuten posibles Estatutos de Red de Redes. Se concreta el posible trabajo a realizar previo a la posible Asamblea constituyente, sobre todo a garantizar las discusiones desde los ámbitos de cada centro o iniciativa, así como en las territoriales ya constituidas y obviamente, en las sectoriales.

Se valora la posibilidad de desarrollar un encuentro Internacional de la Economía Solidaria. Dicho encuentro sería organizado por Reas estatal, pero su gestión trabajo etc. se realizaría desde la Red Balear. El encuentro estaría cofinanciado por La Consejería de Trabajo y la de Medio Ambiente del Govern Balear.

Se empieza a trabajar el posible programa de dicho encuentro, así como también los posibles contactos para participar en el encuentro a celebrar en el año 2000. Destacar también la oportunidad que dicho

encuentro puede ofrecer para ampliar relaciones con otros países europeos, en aquellos momentos muy debilitados por la no existencia de la Red Europea.

➤ **Octubre del 99. Jornadas de Útiles financieros alternativos. Madrid**

Se celebran a lo largo de dos días .El objetivo era dar a conocer experiencias financieras en el ámbito europeo. Participaron 75 personas y entidades como Banca Etica Italiana, la Comisión de Valores del estado español, el BSCH, la Caixa Colonya, el Trust de Inversiones, la Federación Cigale. Experiencias de Préstamos Solidarios de Navarra. Dicho encuentro estaba enmarcado dentro del proyecto europeo que trabajaba la entidad Proempleo.

Creemos de interés destacar dos aspectos, en primer lugar, la participación de la Comisión de Valores, que obviamente conocer experiencias de este tipo fue una pequeña sorpresa. Destacar también que a través de este encuentro y el proyecto europeo, se concretan un cúmulo de relaciones con el sector financiero ético que ya se configuran como relaciones con una cierta estabilidad en el tiempo.

AÑO 2000 CONSTITUCIÓN DE LA RED DE REDES

Enero. Reunión Junta de REAS

- Se reparte a quien coordina cada red, la lista de entidades que figuran en la base de datos. Esta persona entregará a los centros los datos específicos, para su comprobación y modificación, si fuera el caso. Se concreta que es necesario tener en orden cada uno de los aspectos que se concretan, para la propia Red y para la propia legalización de la Red de Redes.
- La Red de coordinación de los útiles financieros plantea tener entidad propia y para ello están elaborando sus estatutos, se insiste en la necesidad de que quede claro que esta decisión de nueva figura jurídica ha sido tomada desde Reas. Por tanto, nos encontramos en el nacimiento de RUFAS.
- En cuanto a una posible persona liberada para tareas de Reas, se concreta no esperar posibles subvenciones y que sean abonados sus gastos a través de las redes territoriales y las sectoriales. Se realiza una propuesta de financiación y bastantes de las propuestas para la posible financiación se tienen que discutir en las respectivas sectoriales y obviamente en las propias territoriales. Decir que este proyecto no terminó de cuajar.
- Se termina de preparar las Jornadas Internacionales que se celebrarán en Menorca los días 7-8 de Abril del presente año. Se concreta que son una jornadas básicamente para los centros de Reas .Se pide desde Mestral, organizador técnico de las mismas, direcciones para invitaciones, etc. Se pide, viendo el programa provisional, dar mayor cobertura a la intervención referente a la Participación de Porto Alegre. Se concreta que aparte de las jornadas se realizarán dos charlas públicas, en espacios diferentes al de las jornadas, la de Porto Alegre y otra de Antón Olabe referente a Economía-Medio ambiente en Baleares. Se informa que el Consell de Menorca también participa en la cofinanciación.

- La comisión de enlace informa que ha concluido sus discusiones y elaboraciones y se plantea realizar una breve síntesis de las mismas y empezar a trabajar la discusión de los documentos en los centros y redes oportunas, ya que es necesario tener acumuladas las aportaciones lo más rápidamente posible, para culminar el proceso en la Asamblea Constituyente.
- Referente a la revista Imagina, se hace constar la falta de conexión e información entre las personas responsables de tal cuestión, Aurkilan, Carola, Abel. Se hace constatar que el compromiso es que la Junta tenga posibilidades de analizar el número previamente a su edición y que este compromiso no se está cumpliendo en esta nueva fase.

➤ **Reunión junta directiva REAS. Mayo del 2000**

Se plantea la necesaria discusión en Reas como una Red más, del proceso de elaboración y aportación a los documentos de la Comisión de Enlace. Se comenta que Aeres ya tiene también los documentos, así como todos los centros de la Red, pero no se ha dado lugar a la discusión, esperándose que sea posible en la próxima Junta. La Coordinadora de Comercio Justo discutió el documento manifestándose grandes dudas por parte de algún centro al proceso comenzado. En la Asamblea realizada por Comercio Justo no se discutió tampoco por creer algunas entidades, que no era el momento idóneo para ello. Se concreta que quizás con el Comercio Justo deberíamos mantener unos contactos más asiduos, con el fin de un acercamiento más directo entre ambas Juntas. En definitiva, el proceso desarrollado se entiende como excesivamente burocrático y asentado en una persona y no en unas relaciones más organizadas entre las dos partes.

Se informa de la posible constitución de Rufas, contando para ello, con las siguientes entidades: Financiación Solidaria de Zaragoza, Ideas de Córdoba, Reas Baleares, Lluna de Valencia, Fondo solidario de Labrada, etc.

➤ **MENORCA 7-8 a de Abril del 2000. Jornadas Internacionales**

Las jornadas se desarrollaron a través de distintas ponencias: Economía Solidaria en el estado español, así como en Francia, la participación en los presupuestos participativos de Porto Alegre. La presentación de la Carta de la Economía Solidaria.

Se desarrollaron distintos grupos de trabajo, básicamente de mucho interés el propio de la Carta, así como el de la Auditoria Social.

Destacar la poca participación de redes y centros europeos, exclusivamente Francia, Portugal e Italia. Se analiza en el mismo encuentro las dificultades en aquellos momentos de relaciones europeas desde la Economía Solidaria, ya que se constata dificultades para esta posibilidad de vinculación.

Sí se valora positivamente el tema de Porto Alegre, ya que ello, sí conlleva a dar a conocer, esta experiencia en otros espacios y también de conexión referente a un tema que es de mucho interés, tanto por las mismas administraciones como por la propia sociedad civil.

➤ **Junta directiva mayo del 2000**

Se valoran las Jornadas Internacionales de Menorca organizadas por Reas, valorando y agradeciendo a MESTRAL su esfuerzo organizativo y los buenos resultados en este tema.

Se recuerda que un resumen de los acuerdos se encuentran en la web. Se elabora una memoria de dichas jornadas, ya que es una exigencia de las administraciones que las han financiado. Cuando esté terminado también se integrara en la página web.

Se confirma la ausencia de entidades europeas en el encuentro. Aparte de este aspecto se valora en positivo el nivel de trabajo realizado tanto en los contenidos de exposiciones, como en el trabajo por grupos.

La propuesta de una persona liberada y sus posibles costos, que deberían resolverse a partir de lo acordado en anteriores juntas directivas, se ve bastante difícil, en concreto, Aeres también ve esta necesidad para su propia Red. Se concreta que se vean posibilidades en subvenciones pero si éstas no salen, se desplaza este tema a más largo plazo.

Se desarrolla una segunda reflexión referente a los útiles financieros, en concreto si las entidades que trabajan este aspecto, deben constituirse en una entidad autónoma de Reas o debe ser un grupo de Reas. Sin llegar a acuerdos, se decide realizar una reunión de Junta con este tema con participación de los grupos que sin estar en la Junta, si trabajan estos aspectos considerando necesario esta participación por parte de la nombrada Junta.

Se presenta un informe de la Revista IMAGINA en el que se hace constar que desde que lo asumió AURKILAN, se han editado dos números, y que está a punto de salir el tercero. Decir que se continúa con el tema de las redes, cada número especifica las actividades de alguna de ellas, Comercio Justo, Reas, y que el pendiente de salida se refiere a reciclaje e inserción, es decir dependería de la Red Aeres.

Se comenta la dificultad de cumplir con el compromiso de la edición bimensual. Así mismo se hace constancia que hay pocos centros que vendan la revista, en la mayoría de lugares queda estancados un número importante de ellas.

➤ **Reunión referente a Útiles financieros. Junio 2000**

Asisten: Ataretaco, Abse Galicia, Proempleo, Aeres. Red de Euskadi, Tercer Sector, Ideas, Deixalles.

Dentro de este marco se decide:

- Que la entidad Rufas se constituye como entidad propia, y no como grupo de Reas. Se cree que es de interés contar con una red sectorial en este campo, con capacidad para aglutinar no solamente a los centros de Reas, sino también otros centros e iniciativas vinculadas a esta rama financiera. Constatando que ello posibilita que dichas iniciativas se acerquen a Reas.
- Se presentan los estatutos, todavía sin legalizar, y se considera su validez en relación a los objetivos que RUFAS puede y debe cumplir.
- Como entidad autónoma, se considera necesario discutir, conjuntamente con la Junta de Reas, la integración de esta sectorial dentro de Reas, los criterios y sus derechos y obligaciones.

➤ **Junio. Acta reunión junta de reas**

Se plantea la preparación de la discusión del documento de Reas Red de Redes en los centros de la entidad. Se recuerda la importancia que tiene que en la discusión se considere el valor que debe tener Reas como Red territorial, pero a la vez sectorial.

Se valora positiva la reunión de Útiles Financieros. Se invita a Rufas a participar en Reas como Red sectorial.

Se concreta que en relación a Auditoría social, Zaragoza ha empezado a trabajar este tema a través de un grupo de trabajo específico para este fin, de su propio territorio.

➤ **Noviembre del 2.000 Reunión Junta Directiva**

Revista Imagina: Se informa que no se están cumpliendo los objetivos previstos ni en periodicidad de salida, ni en el tema financiero. La revista mejora en muchos aspectos, formatos etc., pero no consigue suficiente complicidad con los centros, tanto en su distribución y pago, como en el envío de contenidos, incluyendo fotos.

José Luís (Aurkilan) remitirá un cuestionario a los centros referente a su necesaria participación, a la importancia de la revista, como instrumento de difusión del trabajo en Red y de la propia Economía Solidaria.

Se informa y comenta la participación de Reas en el Forum social mundial de Porto Alegre, y la necesaria difusión de este dentro de la Red

Se preparan los órdenes del día respectivos de la Asamblea general ordinaria y la Asamblea Extraordinaria. Se informa que se van a realizar en MALAGA, en el mes de Diciembre del año en curso.

➤ **DICIEMBRE 2000 ACTA ASAMBLEA GENERAL CONSTITUYENTE DE REAS RED DE REDES. CIUDAD DE MÁLAGA**

En primer lugar se realiza una exposición del recorrido realizado por Reas desde el año 95

Se aprueba, fruto de la Asamblea general del día anterior, el documento de Red de Redes, valorando el consenso alcanzado y aceptando las modificaciones y aportaciones que se aprobaron en dicha Asamblea.

En el mismo sentido, se aprueban los nuevos Estatutos que dan lugar a la nueva realidad organizativa de Reas dejando constancia de la abstención existente por parte de una entidad.

Se pasa a nombrar a las redes territoriales que van a constituir la nueva Junta Directiva de REAS RED DE REDES, que queda formada por: Toni Pons de Reas Baleares, Ana Fernández de Reas Galicia, Carola reintjes de Reas Andalucía, Carlos Rey de Reas Euskalerrria, Ana Sánchez de Red Anagos e Inma Puerta de Aeres.

Se insiste que, a pesar de constituirse como Red de Redes, la existencia de algunos centros que en su territorio no todavía no han podido constituir red propia, pueden participar como centros en Red de Redes, obviamente, sin el derecho a decidir, pero sí a participar. Aceptando desde este criterio, la integración de centros como Engrunes o Corcopar.

Se recuerda que la Junta debe elegir a sus respectivos cargos y que cada red territorial y sectorial, deben presentar sus respectivos Estatutos Autonómicos para ser legalmente reconocidos como miembros de la Junta y obviamente para ser miembro de la NUEVA RED. El hecho de que RUFAS no conste como

entidad sectorial en la constitución obedece a que en aquellos momentos todavía no tenía los estatutos legalizados.

La primera Junta de Red de Redes quedó constituida de la forma siguiente por acuerdo de la misma, la cual se reunió en el propio marco físico de la ASAMBLEA:

Presidencia Ana Sánchez, vicepresidencia Carlos Rey, tesorería Ana Fernández y vocalías Inma Puerta, Toni Pons y Carola Reintjes

Concluye una etapa, empieza otra.

Quisiéramos, como hemos hecho en otras épocas, extraer de esta fase algunas conclusiones-reflexiones de lo que significaron y de alguna de las enseñanzas que a lo largo de este periodo se plasmaron.

ALGUNAS CONSIDERACIONES GENERALES DE ESTA FASE

Destacar la constitución de Reas como Red de Redes. Quisiéramos destacar las razones que dieron lugar a esta definición, razones, lógicamente, de crecimiento, pero sobre todo, porque Reas tenía sus funciones en los contextos locales y necesitaba definirse como una fuerza con capacidad de integrarse en el territorio y en la sociedad. Realizar una apuesta para la transformación social, desde lo concreto, partiendo del concepto de transformar y no solamente del de reivindicar.

La Economía Solidaria tenía sentido en este contexto, desde las propias redes locales, engarzándose desde estos ámbitos locales a otros de mayor dimensión.

Fue un reto largamente trabajado. No fue una decisión espontánea, aunque no se desarrollara para ello una amplia participación, es más, se puede decir que dicha decisión fue tomada en distintos ENCUENTROS CON OTRAS REDES. El encuentro de Beire fue importante para este hecho, aunque lógicamente, la propia realidad, la existencia de Redes Territoriales, ya nos llevaba hacia esta decisión.

También anotar cómo la integración de redes sectoriales no fue la esperada, sólo Aeres y Rufas, ésta al cabo de un tiempo cuando concluyó su propia legalización, pero no fue el caso de Comercio Justo, ni tampoco de AMB. Dicha asociación, de mensajería en bicicleta, ya se encontraba muy mermada en aquellos tiempos, aunque fue una acompañante de Reas en los primeros años de su caminar.

Es importante resaltar que fueron unos años de intentar cohesionar y definir, el pensamiento de la Economía Solidaria, es decir, dar a esta forma puntos de referencia de actuación y de diferenciación, en el fondo de cohesión como grupo. La carta jugó un papel importante en este terreno. La Auditoria Social sería otro instrumento importante, pero lógicamente en estos años era más incipiente. Fue importante la constitución de este instrumento de evaluación que recogió una alta participación, llegando a convertirse en un grupo de trabajo importante, añadiendo con el tiempo, nuevos principios a la Carta de la Economía Solidaria.

La revista Imagina, con sus cambios de domicilio, de participantes, de esfuerzos para darle continuidad con su déficit permanente, parecía que tenía que cumplir una acción más motivadora en su reparto y en su participación por parte de los centros. Ésta fue poca y tampoco terminó de dar los resultados esperados como instrumento de las diversas redes. Entendemos que las condiciones de la Economía Solidaria, no estaban todavía en aquellos tiempos, suficientemente maduras para tal aventura y sobre todo cuando ésta se tenía que mantener con un sobreesfuerzo económico y obviamente militante. Las perspectivas de la revista a finales del año 2000 ya eran previsibles con la conclusión de su cierre más o menos inmediato.

Quizás fue un tema al que se le dedicó, por parte de la Junta, excesivos esfuerzos en función de los resultados obtenidos, pero tampoco podemos dejar de valorar que su desaparición constituyó un vacío para muchos centros de la Red.

La constitución y creación de instrumentos financieros coordinativos, de entidad propia, como fue el caso de RUFAS, analizado en el tiempo, significa un paso importante, ya que es dar principio a unas ideas, a unas discusiones y a algunas prácticas que a través de su coordinación avanzarían en la constitución de los útiles financieros alternativos y a la relación de éstos con Reas.

Caracteriza esta época la importancia de las empresas de inserción, tanto por parte de Reas en conseguir la ley, como en intentar que ésta contemplara aspectos de la Economía Solidaria. Destacar el esfuerzo para unificar trabajos e ideas con otras Redes y entidades, para dotar de “Representatividad” a las Empresas de Inserción en “FEDEI”.

Siendo conscientes de la generosidad de Reas en este loable esfuerzo, de las empresas de inserción, de las actividades, encuentros etc. realizados con este fin, se configura en aquellos tiempos una Red con unas bases sociales muy vinculadas a la inserción laboral. Obviamente, y en nuestra opinión, esta situación no nos hace excesivamente atrayente para otro tipo de iniciativas a nuestra Red como pueden ser las empresas o entidades auto gestionadas, las cooperativas etc. Es difícil que en aquellos tiempos se nos pudiera contemplar como un referente económico emergente alternativo.

El hecho de las territoriales, el espacio de autonomía de cada una de ellas, la constitución, en definitiva de Red de Redes irá configurando un espacio más plural de nuestra Red.

Pero bueno esto ya es 2001 y la cuenta sigue, y los hechos también.

Memorias Reas Elaboradas por Abel Sanz y Toni Pons.

Han colaborado con materiales varios, las personas siguientes: Jordi Vía, Ana Fernández, Miguel Monrroig, Ana Sánchez, Nacho Gonzales y Andoni Romero. Espero no haberme dejado a nadie por el camino de los agradecimientos. A todos y todas, muchas gracias.

Agradecer a la Junta de Reas el encargo, ha sido una idea muy interesante la de recuperar parte de nuestra Memoria Histórica, esperamos haber cumplido la tarea encomendada.

Palma de Mallorca Agosto del 2009.